

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

AÑO VI EPOCA VII

Barcelona, jueves, 29 de octubre de 1936

NUMERO 147

## EL PACTO PROLETARIO REVOLUCIONARIO

### GLOSAS

Consignas de la Federación Local de Sindicatos Unicos de Barcelona

Octavo. No deberá hacerse, mientras no se haya terminado nuestra misión en el frente de batalla, ninguna fiesta intersemanal, pues éstas disminuyen considerablemente la producción y gravan la economía.

Noveno. Los precios de los comestibles y mercancías no podrán ser aumentados sin previa autorización de los organismos competentes; el que lo hiciere, se atendrá a las consecuencias.

Los trabajadores todos deben tener en cuenta que estamos en pie de guerra y que la movilización encajonada a salvar la revolución y a derrotar de manera decisiva al fascismo en armas, es total. Ningún ciudadano puede quedar inactivo en esta inmensa contienda en que se están jugando problemas de tan gran envergadura para el porvenir del proletariado mundial.

Mientras en el frente de batalla



se sigue luchando, nuestra misión es trabajar, trabajar sin descanso, con amor y entusiasmo, puestas las fibras de nuestro corazón y de nuestros músculos en el alto ideal que nos guía a plasmar una humanidad mejor para que terminen las angustias, el dolor y las lágrimas que generaciones y generaciones vienen vertiendo por culpa de una organización social deficiente.

Ninguna fiesta intersemanal. Y las horas que dediquemos a nuestras labores, trabajárlas con intensidad. No perder un minuto. Pensad que si la guerra se perdiera, nuestros hijos y sus descendientes vivirían en la más negra esclavitud, porque la contienda que se está ventilando es definitiva, y en el caso de vencer el capitalismo, intentarían aplastar la revolución proletaria, y de no ser así, aplastarían para los trabajadores en medio del sufrimiento, de la tiranía y del dolor.

Las fiestas disminuyen considerablemente la producción y gravan la economía. En épocas pasadas, disminuía la producción significativamente dentro de nuestras fábricas, amén de las ganancias del patrón, haciéndole pagar, de manera indirecta, la explotación de que hacía objeto a los trabajadores. Disminuir la producción en estos momentos de guerra y estando la economía en poder del pueblo, es un delito moral que el trabajador no debe cometer.

(Sigue en la segunda página)

### Todas las Cancillerías capitalistas del mundo han temblado de espanto al conocerlo

### El ejemplo español señala la pauta liberadora a los trabajadores del mundo

### El Pleno Regional de Sindicatos de Cataluña lo aprueba solemnemente porque plasma los deseos de todos los trabajadores de España

El pacto concertado por la C. N. T. y la U. G. T. de Cataluña, ha tenido solemne consagración de manera definitiva en el Pleno Regional de Sindicatos de la C. N. T. celebrado recientemente.

El tono de cordialidad en que se ha desenvuelto la discusión, en la que han tomado parte los elementos más destacados del anarcosindicalismo catalán, el respeto a lo pactado por las dos Sindicatos y la adhesión entusiasta de los Sindicatos de la región, dan al documento que solemniza en estos instantes todo el proletariado español la máxima autoridad.

Estamos, pues, ante un hecho consumado que ha de influir de manera decisiva en el definitivo triunfo de la revolución. La demuestra así, el hecho significativo de que, a partir de la publicación del ya famoso documento, los acontecimientos en la política interior y exterior han tomado nuevos rumbos, cuya significación no se nos oculta. La unión del proletariado español ha sido registrada en las Cancillerías como un acontecimiento de la más alta significación. Se esperaba que la revolución proletaria española terminaría en un fracaso; se tenía, además, la confianza de que algunos de los que en ella influyen conseguirían mixtificarla. No es extraño, pues, que al ver la forma inteligente con que el proletariado va estructurando su propia obra, los enemigos de la revolución, dentro y fuera de España, comiencen a agitarse de manera extraña con propósitos poco claros.

En la política internacional, el pacto concertado por el proletariado catalán, al que seguirá el de toda España, ha producido, repetimos, enorme impresión; se reputa lo hecho como algo definitivo que abre a la Revolución española nuevas y grandes posibilidades.

El mundo capitalista ha temblado de espanto al percibir la capacidad de los trabajadores españoles. El aislamiento militar fascista estaba financiado por el capitalismo internacional, que sentía vivas inquietudes por la marcha que lle-

vaban los acontecimientos sociales en España, especialmente después del triunfo electoral del Frente Popular, que fué obra de los trabajadores y el anuncio de lo que había de venir después.

El ejemplo español tendrá para el capitalismo de todos los países graves consecuencias. En tres meses que llevamos de lucha, el ejemplo está cundiendo de tal manera, que en la actualidad puede asegurarse que la revolución está latente en toda Europa. Falta el chispazo que encienda la hoguera de la revolución proletaria al otro lado de los Pirineos.

La C. N. T., con la agilidad y clarividencia que caracteriza a sus organismos, tiene la misión de sostener al rojo vivo el pensamiento, el alma y la acción de los luchadores proletarios españoles y guiar a sus hermanos de lucha para conseguir el triunfo final, que para nosotros no ofrece duda, a pesar de que conocemos los manejos que se están realizando en algunas Cancillerías extranjeras para aconsejar incluso a los militares sublevados, la necesidad de que al llegar a las puertas de Madrid, acepten negociaciones que pongan fin a la contienda, evitando que los trabajadores ibéricos vayan demasiado lejos, cosa que no conviene en manera alguna a los trapisondistas del capitalismo internacional.

Las camaradas que en representación de los Sindicatos han tomado parte en el último Pleno Regional celebrado estos días, han comprendido el alcance de la obra a realizar, mostrando su adhesión y dándole con su aprobación al pacto de los trabajadores catalanes, toda la grandeza y toda la altura que el acto realizado tiene actualmente y ha de tener en el porvenir.

La sangre que los trabajadores están derramando por su revolución será en extremo fecunda, y las generaciones venideras recordarán con amor y agradecimiento a los hombres que directa o indirectamente han tomado parte en hecho tan trascendental.

### AVANCE

«Disponemos de todos los medios precisos para obtener el triunfo»

El ministro de la Guerra, Francisco Largo Caballero, ha dirigido a los soldados del Pueblo que defienden a Madrid, una alocución entusiasta y alentadora.

Les exige valor y disciplina. Pero les dice también que estamos en posesión de todos los elementos precisos para llegar a la victoria.

Compenetrado el mando y las milicias, es de suponer que en un plazo muy breve veremos despojada la posidilla fascista que hoy oprime moralmente a Madrid.

Madrid, 28. — El presidente del Consejo de Ministros y ministro de la Guerra, ha dado una orden general que dice así:

«Pueblo de Madrid. Combatientes del frente: Llegó la hora del esfuerzo decisivo.

Los ataques del enemigo se estrallan contra nuestra voluntad de vencer. Es el momento no sólo de hacer frente al enemigo, sino de



arrojarle de una vez para siempre de sus posiciones acoradas, de liberar a Madrid de la garra fascista, que se extiende impotente sin poder llegar al corazón de nuestra capital.

El Gobierno, estrechamente unido a los combatientes del frente, se conjura a no ceder en su actitud heroica, a no ceder un solo palmo de terreno, a lanzarse al ataque, y con la violencia del que al sabe combatir tiene de antemano asegurada la victoria.

A la vez que exige, el Gobierno anuncia a las fuerzas del frente que dispone de todos los medios necesarios para lograr el triunfo.

Disciplina férrea; ni un solo paso atrás. Hasta adelante siempre. Y que los prisioneros que caigan en nuestra mano, sean, al ser respetadas sus vidas, como os ordeno que las respetéis, la mejor evidencia de que a un lado está la barbarie y la destrucción y del otro el heroísmo de quienes por defender la causa del pueblo debe permitirse la grandeza del alma que inspira a las masas populares.

Obedeced con toda tranquilidad y confianza las órdenes de vuestros jefes, de vuestras compañías de guerra.

¡Al ataque por la liberación definitiva de Madrid, fortaleza suprema de la lucha mundial contra el fascismo!

Aguarda la llegada de vuestros partes de victoria, el presidente del Consejo de Ministros y ministro de la Guerra, Francisco Largo Caballero. — Madrid, 28 de octubre de 1936.

Del mismo modo que nuestros aviadores han destruido el aeródromo de Talavera, incendiando dieciséis aparatos italianos y alemanes puestos al servicio de la facción, destruiremos la totalidad del fascismo

# A los compañeros del 15.º Grupo de Asalto. - 45 Compañía FRENTE DE HUESCA

¡Salud! bravos camaradas, que tan activo nombre merece vuestra heroica actuación. Sirvan estas líneas para mitigar un poco las fatigas de la lucha, y, a la vez, para testimoniar nuestra emoción y agradecimiento al recibir vuestras líneas impregnadas de sinceridad y compañerismo.

Por propia intuición, sabemos lo que representan todos vuestros esfuerzos en el frente; y nosotros, en la retaguardia, cumpliendo un deber sagrado, tenemos que abastecer vuestras necesidades; no sólo como deber imperativo de necesidad, sino con el anhelo de cooperación que en estas horas sublimes todos nos debemos a la lucha antifascista, que es la lucha de Progreso y de Humanidad.

Pensad que no olvidamos vuestros nobles sacrificios y que la humanidad vive pendiente del desarrollo de vuestras operaciones. No son ya los obreros y obreras de determinada fábrica y ciudad los que sólo se preocupan de vuestra lucha; todo un mundo a través de fronteras expresa sus simpatías por vosotros, por lo que defendéis con el ardor de vuestro ímpetu.

Vibra el alma al sentir el contacto de algo que llega de vosotros. Cualquier triunfo que nos llega a través de la Prensa en las horas matutinas, representa el despertar de la vida, y es que sentimos todos vuestros movi-

mientos como algo nuestro, como algo que no podemos olvidar por ser el vínculo de hermandad que deja una huella indeleble en el curso de nuestra vida.

No tenéis que agradecer la obra de retaguardia, pues ella poco representa con relación a vuestros esfuerzos titánicos. Sólo ahora comenzamos una obra positiva, pues el próximo domingo pasado, en el coloso local de la Monumental, quedó marcada la unificación del proletariado, significación ésta que comunicamos por ser la decisión más acertada y eficaz de los tiempos. ¡Qué esta unidad llegue a los frentes y sea el gran baluarte donde se estrelle el fascismo criminal!

Como las firmas de todos los compañeros serían numerosas, os saludan fraternalmente, deseando que las horas cruentas de la lucha sean menos amargas al recuerdo de estos compañeros que no os olvidan.—Fábrica Textil "Prat-Vermeil".

Por exceso de original, mañana insertaremos íntegro el Decreto de colectivización de las industrias y comercios

# GLOSAS

(Viene de la primera página)  
meter, porque tralaciona a su propia obra.

Espectar con el precio de los comestibles y mercancías, ha de estar considerado como crimen que hay que hacer pagar muy caro.

La revolución proletaria ha tenido con el pequeño comerciante, en manos de quien suelen generalmente estar las mercancías y comestibles de primera necesidad para las clases modestas, la generosidad de permitir que se desconvuelva libremente, sin control alguno, pero a condición de que sirva el bien social y de que no sea un obstáculo, sino un coadyuvante a la revolución.

Las consecuencias que para el especulador podría tener el aumento de precios y el lucrarse con el dolor y con el sacrificio de la masa, serán en extremo graves. Los organismos competentes vigilan ya que tal cosa no suceda, pero es de desear que por propio impulso, por el deber que se tiene de cooperar cada cual con su esfuerzo a la obra de todos, en el curso de esta revolución no se registrarán hechos de esta índole.

El egoísmo y la explotación no caben en la nueva era proletaria que abre la revolución ibérica, iniciada por los trabajadores libertarios en Atarazanas el 19 de Julio de 1936.

# ¡NI LOS FASCISTAS LE QUIEREN!

## El gran saltimbanqui Miguel de Unamuno, separado de la rectoría de la Universidad de Salamanca

París, 28. — Comunican de Burgoz que la Junta facciosa, que tiene su sede en dicha ciudad, ha publicado, esta mañana, un decreto, en los términos del cual se destituye de su cargo de rector de la Universidad de Salamanca a don Miguel de Unamuno y Jugo, sin que se explique los motivos que han aconsejado tal medida.

En París no saben los motivos que han hecho que la Junta facciosa haya destituido a Unamuno como rector de la Universidad de Salamanca. Pero nosotros sí lo sabemos.

Esta noticia confirma plenamente "La máscara y el rostro", que publicamos en el número de hoy, a la cual remitimos al lector si quiere enterarse del porqué de esta destitución.

¡Ya está visto que Unamuno no puede vivir ni entre fascistas!

## La militarización de las milicias

### Decreto del Consejo de la Generalidad

En el número de hoy del "Diari Oficial de la Generalitat de Catalunya", aparece el siguiente decreto:

De las enseñanzas de la campaña popular contra el movimiento fascista se deduce la evidente necesidad de unificar y militarizar las heterogéneas columnas del pueblo que salieron a combatir el criminal alzamiento efectuado por los militares profesionales situados delante de nuestras fuerzas con otras fuerzas formadas por unidades regulares de mercenarios y profesionales y soldados indígenas bregados todos en el arte de la guerra y, además, provisionados de material en grandes proporciones, dotado de acuerdo con la posible actuación táctica de las citadas unidades. Aparece, pues, como indispensable la conveniencia de organizar y militarizar nuestras diversas columnas de modo que puedan establecerse frente a las unidades análogas del adversario y que faciliten la dirección, distribución y acción en la lucha.

Por otra parte, siendo la guerra moderna obra de solidaridad, cohesión y sentido colectivo, se hace indispensable para el futuro del Ejército del Pueblo el establecer derechos y deberes militares que, ratificados por la voluntad popular, sean expresión de la necesaria disciplina.

Con este objeto, a propuesta del consejero de Defensa, y de acuerdo con el Consejo Ejecutivo,

DECRETO:

Artículo primero. — A partir del primero de noviembre próximo, las Milicias Antifascistas reclutadas hasta el presente, quedarán sometidas a los preceptos del Código de Justicia Militar que dicta el Consejo de la Generalidad y la redacción del cual se está efectuando, así como a toda clase de disposiciones punitivas y de recompensa que oportunamente se señalarán, siendo todos estos preceptos aplicados y sancionados por los Tribunales Populares que se nombren al efecto, así como por el Consejo Ejecutivo.

Artículo segundo. — Mientras se aprueba el nuevo Código de Justicia Militar, será aplicada la disciplina de acuerdo con el Código de Justicia Militar vigente.

Artículo tercero. — Los individuos pertenecientes a las actuales Milicias Antifascistas, la edad de los cuales no esté comprendida en la correspondiente a los Decretos de movilización que se dicten, que no deseen sujetarse a esta nueva modalidad, lo manifestarán a los jefes de sus respectivas unidades, dentro del término señalado en el artículo primero. Los jefes respec-

tivos remitirán a los comandantes de sector y éstos a la Consejería de Defensa, las relaciones de los no conformes para proceder a su baja.

Artículo cuarto. — El personal considerado como movilizado, adscrito a los servicios sanitarios, a las industrias de guerra y a los servicios de retaguardia, con excepción de enfermeras y personal femenino se entenderá comprendido también en los artículos anteriores.

Artículo quinto. — Cada jefe de sector propondrá a la Consejería de Defensa, en el término de diez días, un proyecto de organización de sus milicias y columnas en batallones, compañías y secciones, de acuerdo con la plantilla que le será remitida, y distribuyendo entre todas estas unidades, sin distinción de partidos las ametralladoras, morteros, cañones de acompañamiento inmediato, material de enlace y transmisiones y otros elementos de guerra de que se disponga en el sector, procurando dotarlos del material necesario para formar un número de unidades completas. Asimismo propondrán los mandos para cada agrupación de tres batallones con las planas mayores respectivas.

Artículo sexto. — De la organización artilletera de todo el frente será propuesto, en forma análoga el correspondiente proyecto por el comandante general de Artillería de las milicias.

Barcelona, 24 de octubre de 1936.

## Ateneo Racionalista de la Sagrera

Pone en conocimiento de la barrida en general y amantes de la cultura que quieran asistir al acto, que el día 30 del corriente, se celebrará un gran mitin pro cultura, a las diez de la noche. — Por la Junta, El Secretario.

## La independencia de Aragón

Bajo este título, "Le Petit Troyen", da la siguiente noticia:

"Joaquín Ascaso, el célebre agitador anarquista que manda en jefe las tropas del frente de Aragón, acaba de separarse de la Generalidad de Cataluña y de proclamar la independencia provisional del Frente Popular de Aragón. Ha constituido un Gobierno provisional con residencia en Bujarroz, provincia de Zaragoza."

A tal noticia añadimos nosotros unos párrafos del manifiesto que el Consejo de Defensa Regional de Aragón ha dado a la publicidad:

"La actuación de este Consejo, no tendrá matiz partidista. Defendiera por igual a republicanos, socialistas, comunistas y anarquistas. Como prueba de nuestra imparcialidad, ni siquiera nos interesa hacer resaltar la filiación política o social de los consejeros."

"Vamos decididamente a extirpar el fascismo, a desalojarlo de nuestro suelo. Para este fin se creará inmediatamente un Comité de Guerra que actuará anexo al Consejo y que de acuerdo con la Consejería de Defensa de la Generalidad, tendrá como misión coordinar las actividades guerreras del frente aragonés, a fin de lograr un mayor rendimiento."

"Que nadie sienta alarmas ni recelos; nosotros no venimos a establecer competencias. En nombre del Consejo de Aragón, declaramos estar dispuestos a mantener las más cordiales relaciones con todas las regiones hermanas liberadas del fascismo, así como con el Gobierno."

# ¿DONDE ESTA MIGUEL MAURA?

Esta pregunta se ha hecho mucha gente en los primeros meses de la revolución. ¿Dónde está Miguel Maura? Porque la revolución o le podía olvidar, naturalmente. Fue el ministro de la Gobernación del Gobierno provisional de la República, fatídico para ésta y para los trabajadores, a quienes perseguía con saña, pasando a la historia política de este periódico con el mote de que felizmente le pusiera Melchor Rodríguez: "el de los 108 muertos".

Nadie concebía este predominio de Miguelito Maura en los medios republicanos. Su transformación de monárquico a republicano la hizo por diferencias económicas y por eludir cierto género de operaciones bancarias, no muy lícitas. Esto lo sabían o debían saberlo los republicanos. Sin embargo, lo toleraron a su lado y le dieron toda una categoría de jefe po-

lítico. Influencia del apellido, sin duda; pues aquí, donde todo es paradójico, este apellido de Maura, que parece que debiera de haber perjudicado a quien lo llevase, en un régimen republicano, le favoreció y todo.

Por lo demás, Miguelito es un hombre sin ningún talento. Un señorito renegado y amoroso. Soberbio y fatuo. Un epileptico que en cualquier país normal y con cualquier régimen equilibrado no hubiera sido absolutamente nada en la política.

Cuando nosotros le acusábamos de falso republicano y de antirrevolucionario, los republicanos nos tachaban a nosotros de injustos y de demagogos. ¡Pobrecitos republicanos, que por creer creyeron hasta en Franco! Y en efecto, ahí va una prueba de la clase de amistades que Miguel Maura sostenía desde el Ministerio de la Go-

bernación, a los ocho días del advenimiento de la República. Una carta que ha llegado a nuestras manos del marqués de Tamarit nos lo pinta íntimo amigo de éste, ofreciéndosele desde el puesto de ministro de la República para lo que quiera mandar.

Ese marqués u otros marqueses le mandaban tres semanas más tarde comenzar a matar obreros. Y Maura obedecía. Porque en realidad a eso había ido a Gobernación.

Bueno; ¿pero dónde está Miguel Maura? Miguel Maura está a salvo ya. Llegó hace unos días a San Juan de Luz, protegido por cierto personaje de la situación. Ya no le puede pasar nada. Si; le puede pasar que ya no pueda volver a España y tenga que crear nuevo campo de experimentación para sus estafas en París o Buenos Aires.

## La ciudad de Oviedo va cayendo en poder de nuestras fuerzas, que han conquistado la quinta denominada "De los Ríos", llegando hasta la calle del Arzobispo Guisasaola. - Las incursiones de nuestras milicias, prosiguen en la provincia de León con éxito lisonjero

Gijón, 28. — La lucha en todos los frentes continúa con gran intensidad. En todos los sectores se combate con ahínco, y los asturianos están demostrando que son capaces de batirse cara a cara con un Ejército regular, convenientemente equipado, que hostiliza una gran extensión de su territorio.

En la jornada de hoy no han ocurrido grandes acontecimientos, pero sí puede asegurarse que en Asturias se lucha con gran entusiasmo y una gran capacidad, en cuanto a organización de movimientos, preparación de ofensivas y sobre una realidad tangible, perfectamente dirigidos y organizados.

El día de hoy se ha caracterizado por una gran actividad en todos los sectores de la provincia, que refleja la gran capacidad del pueblo asturiano, que ya no se contenta con aguantar al enemigo, sino que lo hostiliza en toda la jornada.

Las Milicias republicanas, en su lucha, llegaron hasta la provincia de León por el Puerto de los Pinos. Atacaron al enemigo, que se replegó hacia el pueblo de San Emiliano, donde al amanecer quedaba sitiado un importante núcleo rebelde.

Entre Grullas y Grado se registraron fuertes ataques de Artillería, contestando nuestros cañones energicamente a las baterías enemigas.

En el Ecombaledro, es quizás donde de menos lucha hubo, limitándose a ligero tiroteo de fusil y ametralladora.

En Oviedo hubo fuerte lucha por la parte de San Claudio, en la que cooperó, sin grave resultado para las fuerzas leales, la Aviación rebelde. El enemigo no pudo rebasar las posiciones logradas días pasados, y en su nuevo intento de avance sufrió considerables bajas.

En San Esteban continúa el avance victorioso de nuestras milicias,

que toman la quinta denominada De los Ríos, y han realizado nuevas incursiones, llegando a la calle del Arzobispo Guisasaola. En las calles de la población hicieron muchas bajas al enemigo y recogieron tres ametralladoras, dos fusiles ametralladores, varios fusiles y abundantes municiones.

Nuevamente salieron muchas familias de las calles de la ciudad, la mayor parte de ellas de los barrios de Santo Domingo y calles de la Magdalena, Arzobispo Guisasaola, Campomanes y otras.

## Aviso de presentación

COLUMNA GALLEGA DE CONCEPCION ARENAL, CONTROLADA POR LA C. N. T.

Se pone en conocimiento de todos los compañeros que en dicho columna figuran alistados, que se presenten al Comité durante los días 29, 30 y 31 del corriente, de diez a una por la mañana y de cuatro a ocho por la tarde, en el local social de la Casa de Galicia (Ferriandina, 36, 2.º), para darles las instrucciones necesarias para su incorporación.

Se exceptúan de esta presentación a las mujeres que figuren alistadas en esta columna. — El Comité.

Barcelona, 28 octubre 1936.

# Alusivo cartel fijado en todas las calles de Madrid por orden del Comité Nacional

## 2.000 Sindicatos - 2.000.000 de afiliados

### 50.000 combatientes en las líneas de fuego

#### Cataluña, Aragón y Levante, 100.000 movilizados en activo

dispuestos a la acción inmediata, exigen responsabilidad también inmediata, directa e indirecta en la dirección del país

En San Esteban continúa el avance victorioso de nuestras milicias,

AL PIE DEL CAÑÓN

Los desertores tienen pena de la vida

LA MUJER EN LA GUERRA

Vuestra gesta es tan sublime, vuestro desprendimiento tan grande, que merecáis que con orgullo sea cincelado en letras de oro en los folios de la Historia.

Desde la pasada contienda europea que asoló a la humanidad, la mujer hemos notado que ha dado un salto fantástico, de proporciones gigantescas en relación a lo que antes lo efectuaba. En menos de un cuarto de siglo, la mujer ha mejorado notablemente sus condiciones naturales, superando si cabe, en algunos casos, en capacidad y valor a buena parte de lo que hasta hace poco se ha dado en llamar el sexo fuerte.

El bien es cierto que ya siglos atrás han existido hembras que han dignificado la raza, hasta llegar al extremo de heroínas, de célebres y hasta mártires, no lo es menos también que de ellas había un porcentaje tan insignificante que cualquier acto que una mujer llevara a cabo le servía para llenarla de gloria.

Hoy hemos visto, repetimos, cómo después de la declaración de la confederación internacional de 1914-18; después de veintidós años que nos separan de aquella hecatombe que tantos millones de vidas jóvenes se-gó, que la mujer —que ya manifestó sus buenas condiciones de reemplazar al hombre en la retaguardia y hasta en la vanguardia en los comienzos de aquella carnicería— es capaz de dejarse de toda su feminidad que tanto la adorna, que la hace sugestiva y apetitosa, que la llena de gracia e ingenuidad, que hace sonreír a los malhumorados, a los más contrariados de su vida, para suplir sin desventaja de ninguna clase al más hábil de los hombres.

Después de la guerra europea hemos visto a la mujer ocupar los más altos puestos en la jefatura, en los destinos políticos y administrativos de las naciones, en las universidades y en general en la vida pública de los pueblos.

En nuestras medicas anarcosindicalistas no se ha regateado a la mujer el derecho de superarse y simularse en todo al hombre. En nuestras medicas, la mujer ha sido educada en un sentido tan amplio de libertad e igualdad que podemos decir que ella ha dignificado nuestro movimiento liberador. Y la mujer que ya en sí lleva el don de aprovechamiento ha sabido recoger, con desparpado un detalle, el fruto de nuestras propagandas.

En España, a raíz de la guerra civil que se ha desamandado job paradójica provocada por los eternos matabichos, podemos constatar, embalsamados por nuestra propia obra, cómo la mujer en el taller, en la fábrica, en los comercios y en todo cuanto se relaciona con la vida industrial y económica de los pueblos suple, a las mil maravillas, el número y la inteligencia varonil.

En los frentes de guerra, en las mismas trincheras hemos podido patentizar más de una vez cómo las mujeres españolas tienen el mismo arrojo y valor que los hombres. Aparte los centenares de compañeras que, inscritas como enfermeras, solistas, cuidan a los hermanos que en la batalla contra el fascismo caen heridos, cumpliendo perfectamente su misión como tales, con cariño, con un amor fraternal, con un amor filial incomparable, hemos sido testigos de varias escenas emocionantes. De un valor insuperable están poseídas nuestras compañeras en los frentes.

¡Bienvenidas seáis, caras mujeres, a nuestros medios! La Libertad que sabremos todos juntos conquistar no os podrá regatear, de ninguna de las maneras, la participación que en la lucha que sostenemos contra el fascismo, no ya nacional, sino internacional, habréis tenido.

Nadie como vosotras ha sacrificado tanto en la vida: vanidades, lujo, ostentación, juventud y belleza.

¡Bienvenidas seáis todas a la lucha en pro de la libertad! Vosotras habéis sabido, habéis tenido el valor suficiente de abandonar a la familia, al compañero querido, al novio, escanto de vuestros amores; habéis sabido romper de una manera decidida, como nadie sabe hacerlo, con el idilio de la vida, buscando entre los dolores, entre la tragedia y la muerte al ser al que podáis ayudar en sus más duros trances, al hombre al que podáis animar con vuestras dulces y melodiosas palabras.

¡Bien llegadas seáis, amigas de todos los sectores antifascistas! Algunas de vosotras nos consta que habéis abandonado hasta a los tiernos hijos, carne de vuestra carne, para

salvarlos de la explotación, del yugo que vosotras hasta hoy habéis estado sumidas.

En poco menos que increíble los actos heroicos que estáis realizando por los enrespados montes de España; es casi imposible creer que aguantéis con estoicismo sin igual la temperatura brusca, fría, de las sierras de Castilla y Andalucía de la misma manera que resistís el sol achicharrante de la meseta central y de la región del claro cielo.

Teníamos el firme convencimiento del valor de las mujeres españolas, pero para juzgarlo faltaba solamente el episodio de la guerra civil que, por desgracia afortunada de todos, ha sembrado el dolor a millones de familias.

No dudábamos un solo momento del fruto que podríamos muy bien recoger, producto de la labor realizada en nuestros cuadros sindicales y libertarios, pero nos faltaba la prueba. Esta ha llegado y, afortunadamente, los cálculos no han fallado un ápice. Nadie más que nosotros somos los llamados a felicitar a las compañeras de la F. A. I. y de la C. N. T. y a todas en general por la impropia obra que están llevando a cabo en la vanguardia y en la retaguardia.

Repetimos una vez más y lo decimos bien alto, que a la mujer española, después de acabada la sangrienta lucha de la reacción contra la evolución, de la esclavitud contra la libertad, del retroceso contra el progreso, no le será de ninguna de las formas escamoteado el derecho de ocupar un alto puesto en la historia de la Revolución española.

¡Hurra por las mujeres luchadoras!

A Vidal

ESTAMPAS DEL FRENTE



En una jornada de nuestros hermanos combatientes.

El cultivo de las plantas medicinales y la economía nacional

por el Dr. OLIVAN

Entre los múltiples temas a tratar y resolver, en la tarea que nos hemos impuesto, figura con carácter preferente, el del cultivo de plantas medicinales, pues no sólo por sí mismas tienen aplicación terapéutica indiscutible, sino porque de ellas derivan principios activos que consagrados por la experiencia, han dado lugar a la moderna ciencia denominada "Fitoterapia".

Entre las innumerables disposiciones de las anteriores legislaciones, figuraban la creación de un Comité Nacional de plantas medicinales, de unas Juntas locales, que debían reparar el olvido en que se hallaba la metodización e intensificación de una riqueza cuyo valor es indiscutible.

La actuación farmacéutica, dispersa y alejada de un espíritu de reivindicación en la fusión científica y ciudadana, que las circunstancias imponían, no ejerció una aportación colectiva, y las tentativas aisladas que se venían realizando, adolecieron de la discontinuidad que es la antecámara del fracaso.

No hemos de discutir que un 70 por ciento de nuestra población vive de la producción agrícola, cuyo valor se eleva a unos diez mil millones de pesetas, y que se hace preciso substituir un cultivo rutinario y caprichoso, por el útil y remunerador.

El estudio de las plantas medicinales, no ha salido de los jardines botánicos y de las experiencias aisladas que merecen el reconocimiento ciudadano, y esto es lamentable porque la flora de nuestro país ha permitido cosechar espontáneamente la riqueza de nuestro suelo, sin que las entidades oficiales se hayan preocupado de reorganizar sus cultivos y así está dándose el caso de que plantas que pueden ser explotadas en beneficio del país siguen importándose con un signo endémico de cobardía y desorientación.

Es tan deplorable el abandono de este capítulo, que el Estrofantó de abolengo nacional y el Canabís, han emigrado a la India y al Oriente respectivamente, y tenemos que recibir de estos países los derivados importantísimos de estas plantas.

No todos los climas responden a un cultivo conveniente, observándose que los fríos y fríos en oxígeno, aumentan el color de las flores y en cambio disminuyen el porcentaje en esencia.

Causa pena tener que admitir la importancia del mentol mientras se dan en nuestro país diferentes especies de mentas, e Inglaterra y Japón estudian y efectúan cruzamientos que permiten rendimientos, asegurando la independencia en la fabricación de productos medicinales y perfumaria.

Si analizamos el factor sociológico, observamos que la compenetración de la técnica y del obrerismo, es básica de la evolución que preconizamos y defendemos, y aun nos será fácil observar, como el obrero logra modificar cuantas características le demanda el mercado logrando el máximo desarrollo en tejidos vivos aprovechables, es decir que los factores agua, luz y calor, dispuestos hábilmente, son las determinantes de una mejor utilización del vegetal cultivado.

El cultivo del peitire y el de ciertas plantas textiles conducen a modificaciones en su organismo según las zonas donde se cultivan y la misma Digital y el Arbol de la Quina, registran también variaciones, todo lo cual señala la importancia de lo anteriormente expuesto.

Es interesante recordar cómo Inglaterra ofrece una exportación de 250 toneladas anuales de corteza de quina, y un equivalente en las canelas de Ceilán, de cuatro millones de libras y mientras esta nación estudia sus mercados coloniales: América y Holanda luchan con los cultivos de coca, con vistas a las sales de cocaína, y el cultivo de la adormidera establece entre China e Inglaterra, lo que se denomina la guerra del opio, en la cual la producción media es de siete mil toneladas, y sólo una insignificante cantidad se dedica a las aplicaciones terapéuticas.

Nuestro país, puede admitir y así lo demuestran repetidos ensayos, el ricino, el peitire, ruiharbo, adormidera, y otros del ramo de perfumaria, que también tienen una directa aplicación terapéutica.

Con lo dicho damos por ultimado este primer aspecto del cultivo de plantas medicinales, que han de formar la paleta multicolor del inmenso jardín cuyo dinamismo y riqueza se halla en nuestras manos.

Cataluña a la que he ofrecido y sigo ofreciendo las primicias de mi labor científica, permitan demostrar la posibilidad de aclimatar en ella el árbol de la quina, pudiendo señalar incluso la especie que debería cultivarse, y esto representaría el futuro bosque de quinas; las fábricas de sales de quinas; la supresión de la importación, y la transformación de los farmacéuticos que expenden por los productos.

El cultivo de la quina, se ha presentado como un secreto y la bibliografía en inglesa, holandesa o francesa, y destaca entre los autores más renombrados al profesor Ferrot, de la Facultad de París, olvidándose involuntariamente la existencia de un Museo completísimo, conservando en nuestra nación y los trabajos e intentos realizados en la meseta castellana.

A cuantos con el sentir timorato, alejados de todo intento de progreso aceptan como necesidad la importación de las quinas y otras plantas medicinales, yo debo recordarles el eucalipto, importado en el año 1847, que hoy radica y se desarrolla en nuestra Península; el melocotonero Persa, el castaño de la India, el laurel de Tarifa, las palmeras de Levante y tantos otros ejemplos que dan solidez a la orientación que sostengo de la posibilidad y necesidad de modificar los viejos cultivos, atendiendo a las necesidades que se imponen en los actuales momentos.

Junto a los consejos de Hipólito Ruiz en su obra de Quinología sepultada en los estantes de las bibliotecas, está el triste historial de un pasado en que no se ha procurado reparar el imperdonable olvido de este y otros de cultivos de plantas medicinales.

En el cenobio de los espíritus científicos deseosos de una España nueva, han existido hombres que han recogido datos históricos y han solicitado semillas y han intentado un plan sobre cultivo; pero sus actuaciones no han merecido contestación oficial alguna, teniendo que llegar con ciencia y voluntad al momento presente, en que una opinión sana y decidida pueda modificar los viejos moldes, en los que se impone la creación de los campos experimentales de plantas medicinales e industriales, en cuyo proyecto el farmacéutico podrá rendir su valor científico, y orientar las nuevas producciones, bajo la forma de células en que exista el Fito químico que tiende a estabilizar en la planta fresca, los complejos medicinales, alterados por el tiempo, la recolección, y posteriormente en el fusión de transformación por los disolventes y la desecación, pues la terapéutica ha de moverse bajo los modernos principios que regulan la nueva ciencia en la que prepararán extractos estabilizados a base de la nueva acción medicamentosa del denominado Tatum Estable.

Nuestra conferencia señala doble orientación, la del cultivo y la de la terapéutica moderna que se considera como la última adquisición científica, que admite una dualidad de acción entre los vegetales productores, y los principios activos que ellos producen.

Para terminar nos resta tan sólo solicitar el perdón que reclama el invento de vulgarizar estas cuestiones científicas el cual señala la importancia del tema que hemos elegido, pues afecta, no sólo a reducir el capítulo de importaciones, sino a facilitar las modernas orientaciones en que deberá encuadrarse no sólo las enseñanzas, sino los laboratorios de producción y comprobación clínica.

CARNETS RECUPERADOS

Obran en nuestro poder los carnets de los siguientes compañeros:

Manuel Royo Masó, de la Alimentación; Joaquina Castrienas, del Ramo de la Piel; Julián Casanova, del Sindicato de Campesinos; José Llaó, de la Sección de Lampistas; y Joaquín Soesuno, del Ramo de Construcción.

Máquina de escribir

de ocasión, interesa adquirir. Diríjase al compañero Eliseo Melia, del Comité Nacional de Relaciones de la Industria Fabril y Textil de España, Vía Layetana, 33 y 34, 1.º, de nuevo a una de la mañana y de cuatro a siete de la tarde. Teléfono 21084.

Cambio de sello

El Sindicato Unico de Esparraguera pone en conocimiento de toda la organización confederal, que a partir de esta fecha se de distinta forma nuestro sello. El actual es de forma triangular, y dice así:

"Sindicato Unico de Esparraguera". En el triángulo pequeño del centro del sello, las siglas "C.N.T. y A.I.T." Por el Sindicato -- E. J.

# HACIA LA SOCIEDAD DEL PORVENIR LA ESTRUCTURACION ECONOMICA Y SOCIAL DE CATALUÑA

## El consejero de Economía, Juan P. Fábregas, efectúa una visita de estudio y orientación práctica, escuchando las necesidades y los anhelos de la ciudad de Manresa y de las cuencas mineras de Suria, Cardona, Fígols, Berga y Sallent

—¿Quieres venir?  
—Hacia la cuenca minera e industrial de Cataluña.  
—Ya lo creo —le dijimos encantados a nuestro compañero consejero de Economía, J. P. Fábregas—. Y, en efecto, el domingo, a las siete de la mañana, partimos con la velocidad de un rayo hacia la ciudad industrial y agrícola de Manresa, situada a 60 kilómetros de Barcelona. Manresa tiene más de 30.000 habitantes y está situada a la izquierda del río Cardener. Su principal producción son: cereales, legumbres, hortalizas de todas clases, vinos, y, además, posee una importante industria de algodón.  
Aquí, como en todas partes de España, ha llegado la palpitación renovadora y revolucionaria de la gesta heroica del 19 de julio. La ciudad bulle de entusiasmo y el proletariado se ha convertido en un inmenso motor dinámico de creación de riqueza.  
Nos recibe con muestras señaladas de afecto el Consejo Municipal de Manresa. Nos damos asiento en la espaciosa secretaría del Ayuntamiento y acto seguido el presidente del Consejo municipal expone, que la industria más afectada por la revolución y la guerra es la de tejidos, por existir grandes y valiosos stocks de mercancías en espera de su colocación en los mercados. El compañero Fábregas, les contesta, que esta cuestión quedará resuelta pronto, ya que en estos momentos la Generalidad proyecta la concertación de convenios especiales en el exterior para ir rápidamente a la descongestión del sobrante de nuestras existencias textiles de Cataluña y que las gestiones que se realizan van por buen camino. Añade el Consejo municipal, que una de sus mayores preocupaciones es la carencia de carbón para la industria, contestándole Fábregas, que esta cuestión, de vital importancia, será resuelta dentro de pocos días con la importación de 100.000 toneladas de carbón de Asturias, junto con la llegada de importantes cargamentos de este mineral procedente de Rusia, así, pues, en este aspecto no habrá problema. Claro está, siguió diciendo, que nuestro ideal sería poder suplir nuestras necesidades industriales con la producción de la cuenca carbonífera de Cataluña; pero esto no puede ser, porque el rendimiento normal de nuestra minería no se remonta más que a 25 o 30 mil toneladas mensuales. Es una cifra importante, pero no lo suficiente para poder atender las necesidades de la industria de guerra y la fabril.  
Hay, además, dice Fábregas, problemas de carencia de trabajo de bastante importancia, los cuales hay que tener en cuenta no se pueden resolver por arte de encantamiento, sino buscando a cada uno de ellos, una solución adecuada. La industria textil manresana trabaja solamente tres días por semana, no por falta de trabajo, sino por carencia necesaria de mercados, pues hay que tener presente que las tres quintas partes del territorio de España, es una inmensa zona de guerra. No obstante, esta anomalía se irá subsanando rápidamente por la colocación de nuestros stocks en el exterior. Hay también —añade Fábregas— un aumento de

carencia de producción motivada por el cobro de días que no se trabajan, pero que gravitan indiscutiblemente sobre el índice de los precios y la rentabilidad de riqueza de los españoles. vista en conjunto, es muy pequeña, es decir, que, para Cataluña, señala la cifra de 1.250 pesetas anuales por habitante y para el resto de España no llega a más de 850. El Estado español, tiene deudas importantes en el exterior, pero Cataluña estudia la forma de concertar pactos especiales con el exterior para solventar la cuestión tan delicada de la absorción de sobrantes textiles manufacturados. Lo de menos sería colocar telas al extranjero, pero antes hay que concertar estos convenios parciales, pues no podemos remesar mercancías para que después quedasen bloqueadas, como ocurre con la industria corchotaponera, que se les acumulan a los industriales de San Feliu, 20 millones de pesetas por créditos concedidos. Tengan ustedes la seguridad, afirma Fábregas, que estos convenios que les hablo, serán muy pronto una realidad, sobre todo están muy adelantadas las gestiones en este sentido por lo que respecta a Polonia y Francia, aunque parezca a simple vista una política económica lenta. Hay, además, otro aspecto interesante de la cuestión y que radica en conocer si nuestras telas tendrán la debida aceptación en el extranjero para poder aumentar el radio de acción expansivo comercial, pues téngase en cuenta que seguimos fabricando los mismos tipos de artículos de antes de la revolución, que eran absorbidos por nuestro mercado interior. En la cuestión de las primeras materias, como es el algodón, no hay problema, pues bajo los auspicios del cuerpo consular llega la fibra y puede ser adquirida en las mismas condiciones de antes de la guerra. Nosotros tenemos en la parte de Murcia, una riqueza incommensurable, que es la fibra del esparto, con el cual, convenientemente manipulado, se puede lograr la producción del algodón artificial, transformado en telas de buena calidad para el mercado interior. Esta tendencia económica de los pueblos para bastarse a sí mismos, es, claro está, la que agudiza los problemas económicos de conjunto, pero no hay otro remedio, que revalorizar las riquezas de cada país.  
Problema bancario, propiamente dicho, no hay en Manresa. El otro día precisamos 160 mil pesetas —dice un miembro del Consejo— y las hallamos en seguida. Además, nosotros hemos tenido un director en Abastos de gran capacidad, coordinando estos importantísimos servicios maravillosamente, evitando la especulación, pues muchos desaprensivos adquirían bacalao enteros sin ninguna necesidad de consumo inmediata. La pauta no obstante de la seguridad y confianza en la revolución y la guerra en Manresa, la señala la existencia de 11 millones de remanente en la Caja de Vejez y 25 millones en la "Caja de Estalvis".  
Hubo un momento en que faltó la moneda fraccionaria. Todo el mundo iba de compras y entregaba un billete de cien pesetas. No es que hubiera falta de moneda, sino un egoísmo tendiente al acaparamiento de la plata. Fenómeno que se produce en Barcelona, en los primeros días de la revolución. Manresa, reaccionó pronto y



Departamento de ensaque de potasa (Minas de Suria)

de nuevo apareció la moneda fraccionaria.

—Los comerciantes van satisfaciendo sus deudas?

—Sí, van pagando con bastante regularidad; ahora los Bancos ya no tienen el agobio de atender, como en los primeros días, grandes libramientos.

—¿Y sobre colectivizaciones, qué han hecho ustedes? — pregunta Fábregas.

—Algunas industrias están ya colectivizadas, aun cuando se aguarda con el natural interés el Decreto que regularice cuestiones tan palpitante, como es ésta. Fábregas les contesta que la disposición está firmada y que ésta determina la colectivización obligatoria a todos aquellos negocios e industrias que rebasan la cifra de cien empleadas; aun cuando esta cuestión señalará la pauta nueva de la revolución, bueno es hacer constar que los trabajadores deben procurar por todos los medios intensificar el trabajo hasta el máximo, realizar una producción perfecta y penetrarse que la riqueza de los pueblos decaen solamente en el esfuerzo individual del hombre y no en la degana del trabajo que acarrea, a la larga, carencia de productos consumibles y como consecuencia miseria colectiva. Los trabajadores deben detestarse la creencia errónea, que colectivizando son los amos de la industria. Son, sí, los dueños de los medios de producción y de intercambio, pero siempre con vistas a la colectividad. La economía individual de tipo capitalista, basada en este falso dominio es la que nos ha llevado a la guerra y a la revolución. Aquí no se trata de apartar a los falsos detentadores de la riqueza, sino suplirlos científicamente y a base de impulsar el poder seguido este aspecto, mejorará el productivo de los trabajadores. Conder adquisitivo y el bienestar del pueblo. La colectividad tiende por esta misma razón, dice Fábregas, con gran acierto y conocimiento de causa a la desaparición de la capitalización de las industrias, claro está—prosigue— que si la revolución hubiera sido totalitaria, hubiese tendido hacia la socialización absoluta. Pero las cosas no se realizan en un solo día, sino que marchan por etapas y han de ser los propios trabajadores los celosos de su obra, y no han de permitir que nadie, por el nuevo estado de cosas, permanezca ocioso, consuma y no trabaje. Esto no es posible en una sociedad de productores libres. El parásito es un enemigo. Las abejas, lo destruyen cuando sienten carencia de alimentos. Por eso los trabajadores han acabado con los parásitos de un manotazo.

Y con estas elocuentes palabras, estrechamos efusivamente las manos de todo el Consejo municipal de Manresa y nos despedimos satisfechos de la conferencia de sobremesa, tan interesante, como instructiva, dialogada. Manresa es un engranaje más de nuestra Revolución. A los trabajadores les incumbe la plasmación del nuevo orden de cosas. Tenemos confianza, que sabrán hacerlo. Hay capacidad para ello.  
Nuestros coches maniobran y enfocan hacia la carretera de Suria, situada a quince kilómetros de Manresa. En este recorrido nos extasiarnos con la vista panorámica de la campiña. Tierras bien cultivadas. Prados pinares y en el fondo de los valles, serpentea el agua cristalina del río industrial del Cardener.

### SURIA

Cuenca minera de fama mundial y compuesta por cuatro mil habitantes. La explotación de las minas de potasa está paralizada desde el 19 de julio. Hay ocupados regularmente en las minas unos 800 obreros.

Con la sinceridad y franqueza característica de los trabajadores de las cuencas mineras de Cataluña, nos recibe el Comité del Sindicato de Trabajadores, ansioso de conversar con nuestro consejero, sobre los problemas que nos plantea la guerra y la Revolución. Tenemos el tiempo justo y debemos aprovechar los momentos. Nos esperan en Cardona, Berga, Fígols y Sallent.

En las minas existen regulares stocks de potasa, producto de gran estima en el exterior. Los compañeros ya han hecho gestiones cerca de Bruselas para ir rápidamente a la puesta en marcha de la importantísima explotación. De momento, para atender a las necesidades de los obreros, gestionaron un crédito de 300.000 pesetas sobre la potasa en muelle y fábrica. Antes de enseñarnos las instalaciones inmensas de la explotación, nos conducen a saludar al Consejo municipal del pueblo, formado de acuerdo con el último Decreto de la Generalidad. Aquí nos hablan con preferencia, de la cuestión de la enseñanza —cosa que nos satisface grandemente—. Tienen un proyecto, que se lo muestran orgullosos al compañero Fábregas, que consista en levantar un grupo escolar capas para 14 clases, de grupos de 50 cada una. El Ayuntamiento debe unas 235.000 pesetas y solicitan la anulación de este empréstito para dedicar su carga financiera a la realización del grupo escolar y al proyecto de salubridad de aguas, cosa de capital importancia para la población. La densidad media de sus aguas actuales, es de 9.5, y para ser perfectamente potables, no debe rebasar el signo de 2.5. Este proyecto de salubridad de aguas, se remonta a la cifra de pesetas 168.225. El compañero Fábregas, atento siempre a las necesidades de los pueblos, como fervoroso artífice de la nueva sociedad, les promete un estudio de la cuestión, recomendándoles asimismo, hagan un escandall de la riqueza productiva del pueblo y la remitan cuanto antes a la Consejería de Economía.

Y acto seguido nos dirigimos hacia el interior de las minas de potasa; por cierto que durante el trayecto y desde un altavoz de radio, oímos varias estrofas del parlamento de nuestra compañera Federica Montseny, a quien escuchan con gran interés los vecinos de Suria.

Las minas la forma una instalación fenomenal, tan interesante, que prometimos dedicar un día entero—cuando lo permita nuestro trabajo—para divulgar con todo detalle su mecanismo y complicado funcionamiento. El pueblo debe conocer en una forma popular los secretos de las industrias y de la minería.

La producción normal de esta inmensa riqueza catalana, se remonta a 180 toneladas cada día, cuyo precio de venta en el mercado oscila sobre unas 225 pesetas por tonelada, más la variedad de subproductos que salen.

Estamos frente a la sala de trituración, instalación perfecta y con todos los adelantos modernos de la mecánica. En el centro hay infinidad de sacos de potasa preparados para la exportación y la venta. Nos introducimos en el laboratorio, está lleno de retortas, aparatos complicados, bombonas, tubos de cristal, etc. Es un laboratorio como hay pocos.

No descendemos a los pozos de la mina por no funcionar en aquel momento las instalaciones, pero nuestros compañeros le dicen a Fábregas que el pozo tiene 327 metros de profundidad en su primer plano, hasta descender en total a 700 y pico de metros. En las profundidades del mismo existen temperaturas permanentes de 40 grados de calor, mezclado de polvillo, que produce en su descomposición incesante lagrimeo.

Si esto no es un infierno, que vengan los potentados y lo comprueben. Nos enseñan la sala de oficinas, mientras un compañero nos narra el diabólico hallazgo de un fichero que tenía la Compañía, compuesto por más de 6.000 fichas y cuidado meticulosamente en todos sus detalles policíacos. Tanto es así, que no habiendo trabajado en la explotación, aparecen las fichas de los compañeros García Oliver y Buenaventura Durruiti. Como asimismo la de Andrés Nin.

A los obreros, en este fichero, les iban clasificando como "buenos o malos", según sus ideas.  
Fábregas, explica a los obreros, lo mismo que ha hecho en Manresa, el alcance tremendo de nuestra Revolución y la necesidad que tiene de ser bien interpretada por todos.

Los compañeros de Suria, están bien preparados en cuestiones económicas y muy bien penetrados del alcance de nuestro movimiento. Tenemos la seguridad de que muy pronto, esta cuenca minera será un emporio de riqueza superada, donde irá en aumento el perfeccionamiento de la técnica, en beneficio de los trabajadores y de la colectividad en general.

Se agregan a nuestra comitiva varios compañeros de Suria, y juntos todos nos dirigimos hacia Cardona.

### CARDONA

Lo forman unos 4.900 habitantes, y está situado a 32 kilómetros de la cabeza de partido (Berga). Produce aceites, trigo, legumbres y hortalizas. El Consejo municipal del pueblo nos aguarda.

El compañero presidente saluda al bregas explicando el alcance que tiene el parlamento, al que corresponde el compañero de Economía con un breve ne su visita.

Los compañeros de Cardona se interesan vivamente por el Decreto de colectivización que regularizará estas cuestiones. Se habla extensamente del problema escolar y se proyecta un desembolso de 500.000 pesetas para dedicarlo a la enseñanza.

Explican que el pueblo quiere derribar la iglesia; pero ellos, en atención de ser un edificio de arte, se opusieron, siguiendo las consignas del Consejo de la Generalidad.

Fábregas, les contesta que no son los lugares quienes hacen las cosas, sino los hombres.

Poseen los compañeros de Cardona para local de Sindicato el suntuoso edificio incautado a los católicos-fascistas de la localidad. Es un local espléndido, tiene sala de actos y teatro.

Un viejo y conocido militante, José Claramunt, entabla diálogo con el compañero Fábregas. Claramunt, está emocionadísimo con la Revolución. "Tengo 82 años—dice—, pero la verdad, la verdad. Séhabis de todo y profundamente. José Claramunt es un apasionado cien por cien y documentado;



Vista panorámica de las minas de sal de Cardona.



Una de las salas de planta baja de las minas de sal (Cardona).



# LA VIDA SOCIAL EN LOS PUEBLOS

## «La Blanca, S. A.» de Tabernes Blancas, intervenida por sus obreros U. G. T. - C. N. T.

Los obreros de la U. G. T. y C. N. T., con un sentido cabal de los momentos actuales, han decidido intervenir esta colosal fábrica de embutidos, y para ello han destacado de su seno el Consejo formado por los compañeros Tárraga, Fort, Miralles y Ruiz Cabello, por el Sindicato de Matarifes U. G. T. y Ruiz Rovira Lluch y Faubell por el Sindicato de Empleados Administrativos y Manuel Ribas, por la Confederación Nacional del Trabajo. Estos ocho compañeros, conscientes de la obra urgente a realizar, han comenzado sus tareas a satisfacción plena de todos los obreros, que ven en ellos la actividad y la competencia, tan indispensables para llevar a cabo su cometido, que no es poco en esta cruenta guerra que va diezmado nuestra economía y lo más sano de nuestra juventud, y excusado es decir el tino con que han de proceder todos si queremos ver realizados los planes de la nueva socialización, que es el ensueño de siempre de la clase proletaria.

Antaño, a decir verdad, fuera del encargado técnico de la preparación y elaboración de los sabrosos productos de esta casa, el resto de los obreros, por considerarse extraños a esta responsabilidad que lleva consigo la confección de unos alimentos de tan reconocida vitalidad (a causa de la falta de entusiasmo motivada por múltiples defectos inherentes al régimen burgués, apenas si ponían ese cariño y afecto indispensables para realizar una obra perfecta y depurada. Los obreros más parecían unas máquinas automáticas e inconscientes, que se limitaban a poner las materias, fiando el resultado a la suerte o bondad del tiempo. Pálidamente poner en su obra el corazón y el alma; es entusiasmo que embarga de placer a la razón cuando sabe captar en las altas concepciones de solidaridad humana para hacerlas carne de justicia y de mutua felicidad.

Mientras tanto, cada obrero en su puesto de trabajo si le toca estar en la retaguardia, colaborando con sus respectivos Consejos de fábrica, ayudándoles en sus tareas para conseguir la plena reivindicación de los derechos del proletariado. El Consejo de fábrica es la célula de donde ha de salir una pujante economía.

Los obreros de La Blanca han puesto sus esperanzas en los compañeros que forman el Consejo, y no han de cejar en su empeño de mejoramiento, dada la competencia que les caracteriza.

Rafael Durán

## Nueva Juventud Libertaria en Castellón del Valles

Al efecto de constituir una Sociedad cultural y al mismo tiempo revolucionaria, en dicho pueblo se ha organizado una Juventud Libertaria para acoger bajo su seno a todos los jóvenes que sientan la causa revolucionaria o que deseen interesarse por ella.

La mentada Juventud desea cursar correspondencia con la Regional y Comarcal de Cataluña y todas las organizaciones libres y proletarias de la región, a las que envía un cordial abrazo de solidaridad y un viva al Comunismo libertario.

Local social: Calle del Centro, 23, Castellón del Valles. — El Secretario.

## Desde Sentmenat

A los jóvenes que permanecéis alejados de la lucha, inactivos, os hacemos un requerimiento para que tengáis voluntad y os ocupéis de los problemas fundamentales que nos plantea la actual situación.

La C. N. T. os brinda un lugar para que juntos con los que ya actuamos en esta central sindical, podamos sin dificultad ir venciendo todos los obstáculos que para el bien de todos nos precisa vencer. Pensad, jóvenes camaradas, en las luchas que ha planteado la C. N. T., y os daréis cuenta de que sin ella la clase trabajadora de nuestro país estaría aún atravesando por un periodo de miseria y de opresión.

El Sindicato es vuestro baluarte. Atendedle, respetadle y os respetaré a vosotros mismos, y os elevaréis, moral e intelectualmente, como deben de elevarse los individuos conscientes.

Es de creer que el ruego que os hace un hombre que lucha por el bienestar humano hallará eco entre los jóvenes. Es de esperar que sabréis ayudar a la obra común, a la obra ya emprendida para ir al Comunismo Libertario, donde todos podremos unirnos por la fraternidad de la Escuela Moderna.

J. Miró

## Oficinas de Propaganda

**VIERNES, día 30**  
**FIGUERAS**  
Conferencia, mañana, viernes, día 30, a las seis de la tarde, a cargo de Antonio Ocaña. Tema: "Cultura revolucionaria". (Salida: Estación de Francia a las dos de la tarde).

**ESPARRAGUERA**  
Mitin mañana, viernes día 30, a las nueve de la noche. Oradores: Federico Sabaté, Emilio Climent y Ginés García. (Salida a las siete de la tarde. Autocars Balmes, Pelayo).

**MONCADA**  
Mitin mañana, viernes, a las nueve de la noche. Oradores: José Canela, Francisco Pellicer y Fraterno Alba. (Vendrán a recogerlos a estas Oficinas a las ocho y media de la noche).

**MANLLEU**  
Conferencia, a las ocho y media, mañana, viernes, día 30, a cargo de Juan Peiró. Tema: "Orientación Sindical y Revolucionaria".

**SAN JUAN DESPI**  
Mitin de las Juventudes Libertarias, mañana, viernes, día 30, a las nueve de la noche. Orador de estas Oficinas: Carlos Rifa. (Pasarán a recogerlo a las ocho de la noche).

**LA SAGRERA**  
Mitin mañana, viernes, a las nueve y media de la noche. Oradores: Carmen Quintana, Juan Papiol y Menéndez Caballero. (Vendrán a recogerlos a estas Oficinas a las nueve de la noche).

**SÁBADO, día 31**  
**CASTELVELL Y VILA**  
Mitin, el sábado, día 31, a las nueve de la noche. Oradores: Antonio Ocaña y Alejandro G. Gilibert. (Vendrán a recogerlos a las siete y media de la tarde, a estas Oficinas).

**RUBI**  
Mitin, el sábado, día 31, a las nueve de la noche. Oradores: Juan Papiol y Joaquín Cortés. (Salida a las ocho del Comité Regional).

**GIRONELLA**  
Mitin, el sábado, día 31, a las nueve de la noche. Oradores: Federico Sabaté, Fraterno Alba y Ginés García. (Vendrán a recogerlos a las cinco y media).

**LA SELLERA DE TER**  
Mitin, el sábado, a las ocho de la noche. Oradores: Carmen Quintana, Emilio Climent y José Canela. (Vendrán a recogerlos a las cuatro de la tarde).

**CAPELLADES**  
Mitin, el sábado, día 31, a las nueve de la noche. Oradores: Nati Mulet, Carlos Rifa y Meléndez Caballero. (Vendrán a recogerlos a las cinco de la tarde).

**SAN LORENZO DE SAVALL**  
Mitin el sábado, día 31, a las nueve de la noche. Oradores: Andrés Calvo, Carlos Bassols y Manuel Simón.

**DOMINGO, día 1**  
**JUVENTUDES LIBERTARIAS DEL CENTRO**  
Mitin en el teatro Triunfo, el domingo, día 1, a las nueve y media de la mañana. Oradores: Federico Sabaté y Ginés García.

**SURIA**  
Mitin el domingo, día 1, a las diez de la mañana. Oradores: Nati Mulet, Meléndez Caballero y Carlos Rifa. (Vendrán a recogerlos a las siete de la mañana).

**BADALONA**  
Mitin el domingo, día 1, a las nueve y media de la mañana. Oradores: Carmen Quintana, Juan Papiol y Jaime R. Magriñá. (Vendrán a buscarlos a las nueve de la mañana).

**CALAF**  
Mitin el domingo, día 1, a las diez de la mañana. Oradores: José Canela y Antonio Ocaña. (Vendrán a recogerlos a estas Oficinas a las siete de la mañana).

**TORA**  
Mitin, el domingo, día 1, a las cuatro y media de la tarde. Oradores: José Tomás, José Canela y Antonio Ocaña.

**SAN JUAN DE LAS ABADIAS**  
Mitin el domingo, día 1, a las once de la mañana. Oradores: Lucio Mun-deja, Juan Blasco y Francisco Pellicer. (Salida de la Estación del Norte a las ocho de la mañana).

**LUNES, día 2**  
Reunión plenaria de oradores a las nueve y media de la noche. No debe faltar ningún compañero orador.

**MARTES, día 3**  
**HOSPITALET DE LLOBREGAT**  
Conferencia, el martes, día 3, a las nueve de la noche. Orador: Antonio Ocaña. Tema: "Educación Racionalista".

**JUEVES, día 5**  
**RIBAS DE FRESSER**  
Mitin el jueves, día 5, a las nueve de la noche. Oradores: Francisco Pellicer y Jaime R. Magriñá.

**PROGRAMA DE ACTOS A CELEBRAR EN LA PROVINCIA DE HUESCA**  
**JUEVES, día 29**  
**ROBRES Y SENES**  
Jaime Rillo, Francisca Antolin y Jesús Campoy.

**VIERNES, día 30**  
**TORRALBA Y ALMUNIENTE**  
Jaime Rillo, Francisca Antolin y Jesús Campoy.

**SÁBADO, día 31**  
**TORRES Y BARGUES**  
Jaime Rillo, Francisca Antolin y Jesús Campoy.

**DOMINGO, día 1**  
**VICEN, TABERNAS Y BUSALES**  
Jaime Rillo, Francisca Antolin y Jesús Campoy.

**LUNES, día 2**  
**ALBEROBAJO Y PIRACES**  
Jaime Rillo, Francisca Antolin y Jesús Campoy.

**MARTES, día 3**  
**TRAMACED, FRAELLA Y MAREN**  
Jaime Rillo, Francisca Antolin y Jesús Campoy.

**MIÉRCOLES, día 4**  
**CALLEN**  
Jaime Rillo, Francisca Antolin y Jesús Campoy.

**JUEVES, día 5**  
**SENA**  
Jaime Rillo, Francisca Antolin y Jesús Campoy.

**VIERNES, día 6**  
**GRASEN**  
Jaime Rillo, Francisca Antolin y Jesús Campoy.

**PROGRAMA DE MITINES EN LA INTERCOMARCAL VALL-MONTBLANCH**  
A cargo de los compañeros José Conesa y Ramón Sentís.

**PICAMOIXONS**  
Mitin hoy, jueves, día 29, a las nueve de la noche.

**PLA DE CABRA**  
Mitin mañana, viernes, día 30, a las nueve de la noche.

**VILLALONGA**  
Mitin el sábado, día 31, a las nueve de la noche.

**VALLCLARA**  
Mitin el domingo, día 1, a las diez de la mañana.

**BIMBODI**  
Mitin el domingo, día 1, a las cuatro de la tarde.

**SALOMO**  
Mitin el domingo, día 1, a las diez de la noche.

**LLELE**  
Mitin el lunes, día 2, a las nueve de la noche.

**ESPLUGAS DE FRANCOILI**  
Mitin el martes, día 3, a las nueve de la noche.

**VILAVER**  
Mitin el miércoles, día 4, a las nueve de la noche.

**PROGRAMA DE MITINES EN LA COMARCAL DE CIEZA (MURCIA)**  
A cargo del equipo de propaganda número 1. Oradores: Isidro Martínez y J. Riquer Palau.

**DOMINGO, día 1**  
**CIEZA**  
Mitin organizado por las Juventudes Libertarias, a las diez de la mañana.

**LUNES, día 2**  
**HULEA**  
Mitin a las ocho de la noche.

**MARTES, día 3**  
**BLANCA**  
Mitin a las ocho de la noche.

## La Federación Local-Provincial de Sindicatos Unicos de Granada a todos sus adheridos y al pueblo en general

Siendo los momentos presentes de suma gravedad y responsabilidad para todos; ya que no sólo estriba esta lucha emprendida en el espantoso del fascismo; sino que a su vez hemos de procurar que la economía no decaiga, ya que ésta es el factor primordial de la revolución niveladora, ante los casos concretos de manifiesto abuso nos vemos en la necesidad de salir al frente, para ver si de una forma rápida, ponemos entre todos la parte que nos corresponde como hombres, a la destrucción del fascismo y el reajuste económico.

Es una realidad que en los frentes hace falta el concurso de más hombres, que empujen el fusil, que hagan trincheras, parapetos, caminos, y todo cuanto sea necesario para el más rápido final de esta contienda, pero también es realidad que la cobardía de los que han de percibir los mismos frutos después del triunfo, se quedan en retaguardia, consiguiendo sin producir y paseando monos y corrales por los calles como maniqués de comercio a 60 kilómetros de las avanzadas, y ante esta realidad nosotros preguntamos: Trabajadores de la provincia, ¿creéis vosotros que se hace así la revolución? Nosotros opinamos que no, creemos por el contrario que es allí, en las avanzadas con el fusil, con la herramienta, reemplazando al compañero caído, para que ésta culmine en esplendorosa aurora de libertad.

Hay infinidad de problemas vistos y otros que la práctica nos iría demostrando que son tan necesarios a la revolución como las armas, ya que ésta tiene dos características disparas: una la destructiva y otra la constructiva, una y otra necesarias de acometer resueltamente si no quere-

mos caer en la miseria más espantosa que haya conocido el género humano.

No se nos escape que no todos los trabajadores, por su sensibilidad o por otras razones pueden marchar al frente, pero es que el campo está abandonado casi en su totalidad, la construcción casi lo mismo, y así todas las profesiones mientras en los comedores locales afluían centenares de brazos jóvenes a nutrirse, sin haber realizado ninguna labor en beneficio de la colectividad, y esto hay necesidad, pero apremiante, de terminarlo, hay que laborar la tierra, hacerla germinar y recoger sus frutos; hay que sanear y reformar edificios y hacerlos confortables y dignos de nosotros, hay que carbonear leña en la sierra para nuestro consumo y el de otros pueblos que carecen de esta riqueza para su intercambio por otra; hay que organizar convoyes para que todos los depósitos de trigo, cebada, aceite, patatas y otros que están en el frente pasados a retaguardia y todos estos problemas hay que acometerlos de una forma rápida, pues hombres sobran, sólo voluntades nos faltan.

Esta Federación llama a las conciencias de todos los trabajadores de esta provincia en la creencia que bastará esta llamada para poner en práctica la realización de todo lo apuntado en el presente manifiesto y marchar firme y consecuentemente hacia la realización de nuestros fines sin flaqueza ni personalismos y a la vez terminar con el vergonzoso caso de querer consumir y en realidad no producir nada.

El Comité Local-Provincial de Granada.

**Miércoles, día 4**  
**ALBARAN**  
Mitin a las ocho de la noche.

**Jueves, día 5**  
**FORTUNA**  
Mitin a las ocho de la noche.

**VIERNES, día 6**  
**HABANILLAS**  
Mitin a las ocho de la noche.

**DOMINGO, día 8**  
**YECLA**  
Mitin a las diez de la mañana.

**PROGRAMA DE MITINES EN LA COMARCAL DEL PANADES**  
A cargo de los siguientes compañeros: Fermin Iglesias, José Ahicart y Manuel Omella.

**LES CABANES**  
Mitin hoy, jueves, día 29, a las nueve de la noche.

**SAN CUGAT**  
Mitin mañana, viernes, día 30, a las nueve de la noche.

**SAN JUAN DE MEDIONA**  
Mitin el sábado, día 31, a las nueve de la noche.

**SANTA FE DEL PANADES**  
Mitin el domingo, día 1, a las diez de la mañana.

**SAN MARTIN DE SALADORA**  
Mitin el domingo, día 1, a las cinco de la tarde.

**Ateneo Obrero Cultural del Pob'et**  
**REDACCION**  
Granadella. — Cultural Obrera: Ya hemos dicho muchas veces que los originales han de mandarse escritos por una sola cara. El vuestro no está así. Mandarlo de nuevo, y se os publicará.

**PUIGDALVA**  
Mitin el lunes, día 2, a las nueve de la noche.

**LA LLAMBARDES**  
Mitin el martes, día 3, a las nueve de la noche.

Oficinas de Propaganda C. N. T. - F. A. I.

### Comarca de Grupos Anarquistas del Alto y Bajo Priorato

Este Comité, ante la gravedad de los momentos históricos que estamos viviendo, y ante la apatía que hemos podido constatar, por parte de los militantes y Grupos de la comarca, en la que se refiere a nuestra organización específica, nos vemos obligados a hacer este llamamiento a todos los militantes anarquistas y Grupos constituidos, para que asistan al Pleno Comarcal que se celebrará en Mora la Nueva, el domingo, día primero de noviembre, a las diez de la mañana.

Hemos de comprender, compañeros, que la F. A. I. ha jugado el papel más importante en la revolución que estamos viviendo, y por ello nosotros tenemos que darle toda la personalidad que se requiere. Hemos de considerar que llevando insignias en el pecho y haciendo ostentaciones es casi, podríamos decir, estéril la obra que se hace. Los hechos son más elocuentes que todas las palabras, y nosotros, como anarquistas, tenemos que dar este ejemplo. El orden del pleno es el siguiente:

- 1.ª Revisión de credenciales.
- 2.ª Nombramiento de Mesa de discusión.
- 3.ª Dimisión del secretario y nombramiento de otro.
  - A) Pueblo donde ha de residir dicho Secretariado.
  - B) Manera de subvencionar a dicho Secretariado.
- 4.ª ¿Se cree necesario una campaña de afirmación anarquista por toda la comarca? Caso afirmativo, manera de llevarla a la práctica.
- 5.ª ¿Cómo poder llegar a una coordinación de todos los militantes y Grupos de la comarca?
- 6.ª Asuntos generales.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, y para el mayor realce de nuestra organización, se recomienda que no falte ningún pueblo de la comarca.

El Secretario



# INFORMACION NACIONAL

## Ante la avalancha combativa de nuestras milicias en el sector de Navalcarnero-Illescas, el enemigo desmoralizado se repliega a toda prisa y desordenadamente. - Una por una van cayendo las calles de Oviedo en manos de los heroicos mineros

LA REVOLUCION Y LA GUERRA AL DIA

### LA MAQUINA GUERRERA Y LA MAQUINA POLITICA

Quien no comprenda el gran esfuerzo realizado por todo el proletariado hispánico para articular un aparato militar como el que se bate en los frentes de batalla en estos momentos, está ciego de remate. Recordamos así, cómo salían las milicias en los primeros días de la lucha, impregnadas de fervor combativo y llevando claveles en la punta de los fusiles, espectáculo hombruno que no se ha dado en ninguna parte del mundo. Los fascistas desde un principio, recurrieron ya, a redoblar las levas forzosas de contingentes de hombres y estructurándolas con la amenaza perpetua del fusilamiento, ya que no podían contar de ninguna de las maneras con su entusiasmo espontáneo. Donde no hay objetivo, no puede haber pasión y, por eso, apoyados por otras naciones fascistas hicieron todos los posibles para dotar a sus moles de carnaza de cuantos elementos bélicos fuera posible, para suplir la moral combativa forzada de sus combatientes. Pero aun y así, ¿qué han adelantado? No hay más que fijarse en el mapa de España para comprender que la fiera está acorralada en todas partes y solamente da resoplidos en el sector de Madrid, porque allí la máquina política no ha funcionado de la manera activa y entusiástica que requería nuestra con-

tienda. El aparato del Estado es siempre lento y la burocracia que lo detenta, por no haber sufrido el látigo constante de la burguesía y de su propio instrumento, como tampoco la inseguridad de la vida; los salarios de hambre, el paro forzoso, la prisión continua como rebelde de tanta injusticia; hizo como el avestruz, que cuando ve el peligro esconde la cabeza y aguarda a que se haga de día. Nuestro aparato guerrero ha funcionado y sigue funcionando con precisión cronométrica. La tecla que falla en conjunto es la central, por falta de movilidad y de apasionamiento, aunque parece que a última hora existe algo que señala la prontitud y los deseos de un cambio de rumbo que abra las puertas de los Ministerios para que penetre en ellos el clamor de la calle y despierte a puñetazo limpio sobre la mesa a los durmientes, abúlicos y sin confianza en el poder creador del pueblo. Corregido este defecto capitalísimo, la máquina del Estado funcionará con la rapidez y la eficacia que requiere la guerra y la revolución, y el aceleramiento en los movimientos desconcertará de tal manera al enemigo, que los trabajadores verán con entusiasmo cómo se asaltan las madrigueras fascistas y cómo se aplastan los últimos reductos de los facciosos.

### Los últimos combates sostenidos con los rebeldes de el sector Centro

Madrid, 28. — La característica de la jornada de hoy en el frente del Centro ha sido la tranquilidad. Algunos lugares fueron objeto de pertinaces bombardeos por parte de la aviación facciosa. La metralla cayó en campo abierto no pudiendo el enemigo conseguir ninguno de sus objetivos. Su ataque desde el aire fue en respuesta a nuestra ofensiva de la artillería de grueso calibre que ocasionó grandes pérdidas a sus posiciones. En el sector de la izquierda no hubo combate. Sólo se ha registrado un ataque constante de nuestra artillería, con resultados positivos. El enemigo intentó localizar nuestras piezas, pero sus disparos desde arriba fueron baldíos. Por la parte Norte no hubo siquiera el más mínimo tiroteo de fusil. Sólo fue escuchada durante la mañana la artillería leal. En el sector de Illescas-Parla, la operación efectuada hoy ha sido durísima. Se ha hecho necesario aten-

der para la seguridad de nuestra línea a los movimientos de flanco del ejército marroquí. El enemigo fué contenido. Fueron hechos prisioneros los ados ocupantes de una motocicleta que, creyendo al pueblo en manos de los fascistas, llegaron hasta allí. Bajo la vigilancia de nuestras fuerzas y una vez cercados, se les detuvo y fueron conducidos a Madrid para proceder a su interrogatorio. Ambos pertenecían al Tercio. El ocupante del sidocar era italiano, natural de Roma y fué enviado a España desde Génova con otros italianos. El conductor vivía en Melilla y era oficialista. Fué obligado a enrolarse en el Tercio. En el sector de Navalcarnero la aviación facciosa hostilizó a nuestras fuerzas sin resultado. Nuestras fuerzas han sido las que han hostilizado violentamente las líneas enemigas, sin que al fuego de cañón se respondiese por parte de las baterías facciosas.

### Los rebeldes han efectuado un nuevo vuelo sobre Cartagena, siendo derribados tres de los aparatos de marca extranjera

Murcia, 28. — La reacción popular tras la segunda tentativa de bombardeo aéreo a Cartagena, ha sido formidable. El espíritu ha subido de punto al conocer, en todo su valor, el fracaso que han sufrido las fuerzas aéreas facciosas. Ninguno de los objetivos vitales han sido alcanzados. Ni los depósitos de munición, ni las comunicaciones, ni las unidades de la escuadra surta en el puerto han sufrido daño. El arsenal millés, tan sólo ligeros daños materiales en la biblioteca y en el departamento de planos de armas con-

rotura de cristales. Algunas víctimas que lamentar, en su mayoría heridos de carácter leve. En cambio, los rebeldes han sufrido un serio descalabro. De los cuatro aparatos — tres trimotores de gran bombardeo y un caza— tan sólo uno logró escapar, y con serias averías. El aparato de caza cayó al mar incendiado por los disparos de nuestras baterías. A gran distancia se le vió hundirse. Los dos trimotores, con impactos numerosísimos, fueron esparados por los cazas leales y derribados. El uno cerca de Punta

### COMENTARIOS DE LA PRENSA MADRILEÑA

**"INFORMACIONES"**  
"Informaciones" en su impresión diaria dice:  
El combate que se venía librando en Parla se ha desarrollado con todo el éxito, apetezible y nuestras columnas avanzan, no diremos por dónde y hasta dónde; sólo hemos de consignar que el combate en el centro de la línea, nos seguía siendo favorable a mediocía de hoy. Fuerzas de aire y tierra se adelantaron a la ofensiva esperada y dan pruebas de su capacidad de acción, rechazando y hostilizando al enemigo en todos los frentes.  
La victoria final está así más cerca de nosotros, porque en los combates se han templado ya nuestras milicias lo suficiente para lanzarse arrojadamente al empuje definitivo. De este empuje depende la vida futura de la España proletaria y antifascista.  
**LA VOZ**  
Por su parte, dice:  
Querámoslo o no, nuestra misión es, hoy por hoy, defensiva, salvo en determinados frentes, donde la inicia-

tiva nos corresponde. Que esta posición forzosa de las columnas gubernamentales sea del menor plazo posible, es lo que todos deseamos. Donde el ataque leal se produce, el avance es lento, pero lo importante es que hoy se gana, al siguiente día no se pierda.  
Por otra parte, y desde ayer, las fuerzas de Infantería van reconquistando nuevos ánimos y su moral se eleva, porque se ven protegidos nuevamente por la gloriosa Aviación, que si ha dejado de actuar en el centro unos días, ha sido por tener que cumplir misiones urgentes en otros frentes.  
Nosotros nos limitaremos a decir que su actuación fué "erribísima" y que hoy nuestros aviadores han reanudado su labor en muchos sitios, con igual éxito que ayer, sin ser molestados en lo más mínimo por los aparatos enemigos.  
**"CLARIDAD"**  
"Claridad", a su vez hace el siguiente comentario:  
"La fuerza del enemigo es tan li-

mitada, que a continuación de un ataque desfallece y cae sin dar señales de vida. Es este fenómeno que el Estado Mayor del Ejército leal ha observado ya en varias ocasiones. En el sector del Centro se repite constantemente. No puede haber duda a nadie de que nuestra victoria habrá de iniciarse con una ofensiva de tipo general que inclinará la balanza de la guerra del lado de la causa del pueblo, en un plazo de tiempo relativamente breve.  
En los sectores próximos a Madrid la lucha ha sido hoy menos intensa que en la jornada anterior. Nuestras fuerzas han ocupado un pueblo y se han logrado determinados objetivos que servirán de base para operaciones en días sucesivos.  
Nuestra superioridad de hombres es evidente. Se llegará inmediatamente a despejar el peligro que se cernía sobre Madrid, para dejarlo en el lugar de donde partió. Este peligro —no podemos decir hoy más— no es tan inminente como ayer, y mucho menos que anteaer".

### Los cambios de jefes en las fuerzas rebeldes que operan en el sector de Madrid, evidencian su desmoralización absoluta

En el sector del Tajo, la ofensiva facciosa ha quedado completamente destrozada. Un furioso ataque rebelde para aproximarse a Parla, en el frente de Navalcarnero-Illescas, ha sido rechazado, teniendo el enemigo que retroceder ante la réplica de nuestras milicias, que les han causado enorme número de bajas

Madrid, 28.—La situación en todos los frentes del Centro y Tajo sigue en realidad estacionaria con ligeras ventajas para nuestras fuerzas, en todos los frentes, pues aunque todavía las fuerzas republicanas no han iniciado la ofensiva a fondo para liberar a Madrid de la amenaza facciosa, si han realizado operaciones de tanteo que han dado excelentes resultados, ocupando en unos sitios posiciones ventajosas y en otras poniendo de relieve la debilidad de las fuerzas faccistas, que pueden resistir aun los embates de las fuerzas republicanas por su superioridad de material, dificultad ésta que se cree se podrá superar en breve gracias a los inmensos esfuerzos de la industria nacional, pues la retaguardia está demostrando, en todas las zonas adictas al Gobierno legítimo, que está dispuesta a todos los sacrificios con tal de que se consiga, en período más o menos largo, un triunfo definitivo sobre las fuerzas caducas de la reacción.  
En el sector del Tajo es donde la situación se muestra más favorable para nuestras fuerzas. Se debe insistir que en este sector la ofensiva facciosa ha quedado completamente rota, hasta el extremo de que la iniciativa por todas partes es de nuestras fuerzas. Iniciativa que está dando sus frutos, modestos por el momento, pues no es pertinente un avance en cuna, siempre peligroso, y antes de llevarlo a cabo con mayor intensidad es preferible consolidar otros sectores que aun ofrecen peligro, para evitar sorpresas siempre desagradables en una guerra y más ante un enemigo que está demostrando, a falta de

otras cualidades, una gran movilidad. En el frente de Navalcarnero-Illescas, el enemigo intentó un ataque a fondo, con el fin de acercarse hacia Parla, conforme indica el parte oficial de anoche. Peligroso era este ataque por la proximidad de Getafe y el enemigo se vió rechazado, no habiendo logrado el objetivo propuesto, que después se vió que era otro, o sea, el de debilitar nuestro sector de la Sierra para lanzarse sobre las posiciones avanzadas nuestras situadas en la zona de El Escorial. Tampoco este ataque de los rebeldes tuvo éxito y fueron rechazadas sus fuerzas con enormes pérdidas.  
Estos ataques de los rebeldes ponen de relieve que aun no se han convencido de que todos sus intentos están condenados al fracaso, pues hay que reconocer que ambos fueron de mucha violencia, especialmente el dirigido hacia Parla. Pero la resistencia de nuestras fuerzas no le fué a la zaga, y el enemigo se vió obligado a retirarse a sus posiciones con pocas pérdidas. Son de esperar aún otros ataques, cosa que tiene cuenta el alto mando, y sin duda alguna el ex general Varela, que manda las fuerzas que intentan acercarse a Madrid, tendrá que convencerse que, como ya se convenció en otras ocasiones el ex general Moia, no es Madrid la fácil presa que se figuraban.  
Hubo, por parte de los facciosos, gran derroche de disparos de artillería, sin consecuencias, pues no pudieron fijar sus piezas ni un solo momento la situación exacta de nuestras posiciones, y después, al iniciar los ataques hacia las posiciones de Par-

la, hubo también grandes demostraciones de Caballería, al parecer regulares, los que sufrieron tan grandes pérdidas, que se retiraron después de la primera frustrada embestida, para no volver a reaparecer en el terreno de la lucha. El empleo de la Caballería en todos estos sectores está resultando uno de los más grandes fracasos para los facciosos, que no consiguen con la Caballería, más que diezmarla, sin lograr ni un solo objetivo.  
La situación, pues, en general, es buena, sin que dé motivos a un excesivo optimismo, pues es necesario aun batallar mucho, con disciplina y coraje, para que se pueda considerar el peligro faccista completamente alejado de Madrid. Este requiere su tiempo, pero todo hace prever que se conseguirá, pues cuando las fuerzas rebeldes estaban más completas, no consiguieron ningún objetivo primordial, y menos lo conseguirán ahora, después de las enormes pérdidas sufridas y del quebranto en su moral por las continuas derrotas, lo que ha motivado el cambio de jefes, pues han sido retirados muchos por la llamada Junta de Burgos, por sus continuos fracasos. Esto no quiere decir que quien ahora está al frente de estas tropas, Varela, lo haga mejor, pues los facciosos, por lo visto, no quieren darse cuenta de que el fracaso no obedece sólo a la ineptitud de sus jefes, generales todos fracasados antes de ahora, sino que es debido, en gran parte, a la elevada moral, al coraje, a la disciplina y al espíritu que anima a todas las fuerzas que luchan por la defensa de sus libertades, por su derecho a vivir como hombres libres. Desconocen esta enorme fuerza moral que al pueblo da energías inespachadas, y se llaman a engaño al ver que no logran sus objetivos. En más duros trances se verán, a no tardar mucho.  
En el sector de Biguena también se han registrado algunos ataques de los facciosos, todos rechazados. En este sector ha perdido finalidad la lucha para los rebeldes, que se limitan atacar sin ningún objetivo fijo, con el sólo propósito de distraer algunas de nuestras fuerzas que, naturalmente, han de estar a la expectativa para evitar una infiltración de los facciosos, cosa que hay que evitar, para que un éxito parcial, aun sin finalidad alguna estratégica, diere nuevos bríos a los rebeldes.

M...  
En l...  
"so...  
fier...  
El n...  
a ot...  
Par...  
ros y...  
gún r...  
por l...  
Gran...  
la po...  
ante l...  
En...  
mient...  
pital...  
proce...  
rando...  
von F...  
Ingla...  
cient...  
oerta...  
alta...  
Se...  
do...  
no...  
la...  
Lon...  
tomo...  
cread...  
Comi...  
tran...  
tribu...  
pecta...  
rolari...  
Se...  
tan...  
F...  
mani...  
Prag...  
acom...  
Cons...  
se y...  
Jero...  
En...  
presi...  
Bene...  
for F...  
y de...  
del G...  
ros p...  
May...  
Al...  
terta...  
cañon...  
A...  
las p...  
que h...  
hall...  
horas...  
much...  
El...  
mar...  
Ant...  
pue...  
sov...  
que...  
mit...  
Lo...  
gado...  
en lo...  
impr...  
la U...  
ta y...  
edif...  
y qu...  
dona...  
La...  
pue...  
ha...



# INFORMACION DEL EXTERIOR

## A la altura del archipiélago de Kartskrona, se ha ido a pique un vapor sueco de 4.000 toneladas. - El Gobierno autónomo vasco ha llegado a un acuerdo con el Comité de la Cruz Roja Internacional, para realizar un canje de mujeres y niños con los facciosos

### Manejos que no deben perderse de vista

En los medios obreros y democráticos se califica de "sospechosa" la actitud de Inglaterra en lo que se refiere a su posición ante los acontecimientos de España. El nuevo embajador de Alemania en Londres invitará a otras potencias adherirse al pacto últimamente concertado con Italia

París, 28. — En los medios obreros y democráticos se siguen con algún recelo la actitud, que se califica por lo menos de sospechosa, de la Gran Bretaña, en lo que concierne a la posición del Gobierno de Londres ante la guerra civil española.

En confirmación de estos presentimientos, se acaba de recibir de la capital británica una información que procede de la mejor fuente, asegurando que el nuevo embajador nazi, von Ribentrop, se propone invitar a Inglaterra a que se adhiera a los recientes acuerdos italogermanos concertados con motivo de la reciente visita a Alemania del ministro italiano

de Relaciones Exteriores, cónde Ciano.

La propia información sigue diciendo que Alemania está ya actuando o se propone actuar como mediadora entre Inglaterra e Italia para la solución armónica entre ambos países de sus diferencias sobre los problemas del Mediterráneo.

Finalmente declara la mencionada información, que Alemania efectúa también gestiones cerca del Gobierno de Varsovia, para recabar la adhesión de Polonia a los acuerdos italogermanos, en lo que concierne a la lucha contra el comunismo.

### Se atribuye a Italia el propósito de abandonar «espectacularmente» el Comité de no intervención por sus discrepancias con la Unión Soviética en el seno de dicho Comité

Londres, 28. — Los comentarios en torno a la situación internacional creada por los debates en el seno del Comité de no intervención se concentran hoy sobre la decisión que algunos atribuyen a Italia, de abandonar espectacularmente el Comité, como corolario de sus diferencias con la Unión

Soviética en el seno del mismo.

Otros, por el contrario creen que las diferencias italogermanas se solucionarán favorablemente.

En general, puede decirse, que la impresión es de clara desorientación ante la reunión del plenario anunciada para la tarde de hoy. — Cosmos.

### Se le concede gran importancia a la estancia en Praga del rey Carol y los ministros rumanos

Praga, 28. — El rey Carol de Rumania ha llegado en tres especial a Praga a las nueve de esta mañana, acompañado por el presidente del Consejo de Rumania, señor Tatarescu y el ministro de Negocios Extranjeros señor Antonesco.

En la estación se encontraban el presidente de Checoslovaquia doctor Bense, el presidente del Consejo, señor Hodza, los presidentes del Senado y de la Cámara, todos los miembros del Gobierno y los altos jefes militares presididos por el jefe del Estado Mayor.

Al entrar el tren en agujas las baterías de plaza dispararon veintidós cañonazos.

A pesar de llover constantemente, las principales vías de la ciudad por que había de atravesar la comitiva se hallaban invadidas desde primeras horas de la mañana por una enorme muchedumbre.

El rey Carol vestía uniforme de mariscal del Ejército rumano.

Las presentaciones y saludos de rigor se efectuaron en la sala de espera de la estación, después de lo cual, el rey Carol revistió las fuerzas que le habían rendido honores.

Luego se formó el cortejo en numerosos automóviles recorriendo las principales calles de la capital en medio de constantes aclamaciones que no cesaron hasta la llegada de la comitiva al castillo de Praga.

Al mediodía ha tenido lugar una revista militar en honor del rey y de las personalidades rumanas que le acompañaban.

Toda la Prensa praguense concede gran importancia a la estancia en Praga del rey y de los ministros rumanos, dando por descontado que de la misma se derivarán importantes resultados en el sentido de reafirmar aún más la amistad entre Checoslovaquia y Rumania dentro del marco de la Pequeña Entente, de la que también forma parte Yugoslavia. — Cosmos.

### Ante las disposiciones expuestas por la delegación soviética, parece probable que las sesiones del Comité Internacional sean públicas

Londres, 28. — En los círculos allegados al Comité de no intervención en los asuntos de España, se tiene la impresión de que en el caso de que la Unión Soviética mantenga su justa y enérgica actitud, el Comité decidirá que sus sesiones sean públicas y que sea dada cuenta de las actuaciones hechas hasta ahora.

La representación de Francia parece haber estado en un todo conformada con las representaciones de los demás países.

### Italia presenta al Comité Internacional una nueva nota acusando a Rusia de nuevas violaciones del Pacto

Londres, 28. — El delegado italiano Grandi, ha entregado hoy al presidente del Comité de no intervención, una nueva nota de su Gobierno, de fecha 28, que es complemento de la del 22, que contiene acusaciones sobre supuestas infracciones del Pacto por parte de Rusia.

En la sesión de esta tarde se examinarán las nuevas acusaciones del Gobierno español y se probable que se discuta la nota portuguesa que cita el quebrantamiento de procedimientos por parte del Gobierno inglés.

### Se acentúa la impresión pesimista que se tenía sobre los quince tripulantes y el barco-faro «Elba»

Hamburgo, 28. — Durante toda la noche han proseguido las exploraciones para la búsqueda del barco-faro "Elba", que naufragó anoche en la desembocadura del río del mismo nombre, desconociéndose la suerte de sus quince tripulantes.

La impresión, que era netamente pesimista, se ha acentuado todavía más en este sentido, después de las declaraciones del capitán del vapor británico "Bljm", quien ha manifestado que el barco-faro desapareció en pocos segundos, tragado por olas como montañas. Su propio buque estuvo también a punto de naufragar, cuando intentaba acudir en socorro del "Elba".

El barco-faro "Elba" se hallaba anclado con cadenas poderosas de 180 metros de longitud, ignorándose si fueron rotas por el temporal.

Se han cursado avisos radiotelegráficos a todos los buques que navegan por aquellos parajes, informándoles del peligro que supone la presencia de los restos del barco-faro.

### Inglaterra seguirá practicando la neutralidad y la rigorizará todavía más en los asuntos de España

Londres, 28. — Anoche se celebró el anunciado consejo de ministros, en el que fueron tratadas importantes cuestiones de política interior e internacional.

En la referencia oficiosa facilitada a la Prensa después de la reunión, se declaraba que en lo que concierne a la situación en España, el Gobierno británico había acordado continuar practicando la neutralidad y rigorizarla todavía más.

### La intelectualidad rusa al servicio de la democracia española en su lucha contra el fascismo sanginario Internacional

Moscú, 28. — Anoche se celebró en esta capital un mitin organizado por los maestros y sus colaboradores de la Academia Industrial de Moscú, en el que se tomó la siguiente resolución:

"Los verdugos de la libertad y de la revolución derraman la sangre de los trabajadores españoles con las intervenciones de los fascistas alemanes, italianos y portugueses que practican también la destrucción de los valores de la cultura acumulados en muchos siglos. Con sentimiento de admiración seguimos la valiente y heroica lucha del pueblo español, el que debe saber que todos nosotros, de toda la Unión Soviética, se encuentra a su lado".

### Ha provocado generales comentarios la asistencia del embajador de Italia y el Encargado de Negocios de Alemania en Budapest, al banquete dado al ministro austriaco de Negocios Extranjeros

Budapest, 28. — La agencia telegráfica húngara comunica que la conversación entre el ministro austriaco de Negocios Extranjeros, señor Schmidt y el presidente del Consejo de Hungría, señor Darany, en la que estuvo presente el ministro del Exterior, señor Kanya, se prolongó por espacio de unas horas.

Por la tarde se celebró un banquete en honor de Schmidt, al que asistieron, como es sabido, el embajador de Italia y el encargado de Negocios de Alemania, lo que no dejó de provocar grandes comentarios.

### El Teatro Ruso pone en escena la heroica lucha del pueblo proletario hispano

Moscú, 28. — La Agencia Tass, anuncia que para la inauguración del octavo Congreso de los Soviets de la U. R. S. S., el pequeño teatro académico del Gobierno prepara la obra

"Salud, España!, del dramaturgo ruso Afinogenoff, dedicada "a la heroica lucha del Gobierno español contra los rebeldes fascistas".

### La próxima llegada a Viena de los ministros de Relaciones Exteriores de Italia y Hungría, es considerada como de una importancia extraordinaria

Viena, 28. — El órgano oficial "Reichspost", publica esta mañana un importante artículo en el que se ocupa de la inminente llegada a Viena de los ministros de Relaciones Exteriores de Italia y Hungría para examinar con el Gobierno austriaco los problemas políticos y económicos que les afectan, de conformidad con lo estipulado en los protocolos de Roma. Declara el periódico que se aproxima, de esta forma, un aconteci-

miento que concentra una gran parte de atención de las cancillerías europeas.

El órgano oficial declara que por espacio de varios años los dirigentes de la política europea en la Europa centra se limitaron a dar consejos teóricos, mientras por los protocolos de Roma se ha emprendido un examen práctico para la rápida solución de los más importantes problemas.

### El viernes de la presente semana, presentará sus cartas credenciales al rey Eduardo, de Inglaterra, el nuevo embajador de Alemania en Londres

Londres, 28. — Oficialmente se anuncia que mañana, viernes, presentará sus cartas credenciales al rey Eduardo, el nuevo embajador de Alemania, barón von Ribentrop.

A la ceremonia, que se desarrollará en el Palacio de Buckingham asistirá el secretario del Foreign Office, señor Eden.

### El representante italiano en el Comité Internacional de Neutralidad desplega gran actividad habiéndose celebrado la reunión a requerimiento del mismo

Londres, 28. — El Subcomité del de no intervención se ha reunido esta mañana en el Foreign Office. La reunión ha causado sorpresa, pues no había ningún anuncio de ella.

Los informadores han trabajado lo indecible para saber los motivos de la reunión; pero no han conseguido averiguar más que, al parecer, se ha celebrado a petición de Italia, cuyo delegado, Grandi, se mostró muy activo durante el día de ayer para conseguir y presentar sus quejas por las indiscreciones cometidas sobre lo tratado en anteriores sesiones del Comité.

La reunión ha terminado después de la una.

### El Partido Nacionalista surafricano organizó manifestaciones antisemitas a la llegada del vapor «Stuttgart», a cuyo bordo llegaban 450 emigrados judíos

Ciudad del Cabo, 28. — A la llegada del vapor "Stuttgart", a cuyo bordo llegaban 450 emigrados judíos, se registraron en el puerto manifestaciones antisemitas organizadas por el Partido Nacionalista Surafricano.

Los manifestantes enarbolaban carteles acusando a los judíos establecidos en el Africa del Sur de exportar gruesas sumas de dinero. También se exhibieron letreros con la leyenda: "Surafrico para los surafricanos". — Cosmos.

### REUNION QUE REVISTE GRAN IMPORTANCIA

### Los ministros de Relaciones Exteriores de Italia, Austria y Hungría, se reunirán en Viena durante los días 11 y 12 de noviembre

Budapest, 28. — Oficialmente se informa que durante los días 11 y 12 de noviembre se celebrará en Viena la anunciada reunión de los ministros de Relaciones Exteriores de Italia, Austria y Hungría, prevista en el protocolo de Roma.

De la propia fuente se declara que sobre esta próxima entrevista han versado las conversaciones celebradas ayer en Budapest entre el ministro de Relaciones Exteriores de Austria doctor Guido Schmidt por una parte y el presidente del Consejo y el ministro de Relaciones Exteriores de Hungría por la otra.

Los periódicos conceden gran importancia a la próxima conferencia de Viena y la relacionan íntimamente con los recientes acuerdos italogermanos. — Cosmos.

### Interesantes manifestaciones del subsecretario de Hacienda, a su paso por Toulouse, de viaje a París

Perpignan, 28. — El subsecretario español de Hacienda, don Jerónimo Bujeda, perteneciente al partido socialista, ha llegado a esta ciudad acompañado de su hermano, su secretario y el delegado especial de Comercio para la zona francesa.

Almorzó en un hotel y a las dos y cuarto salió para Toulouse, desde donde se trasladará a París.

Interrogado por los periodistas, manifestó que la revolución española constituía un hecho sin precedentes en la Historia.

Las revoluciones se dirigen siempre contra el Gobierno, mientras que en nuestro caso, la España revolucionaria es dirigida por él.

El señor Bujeda añadió: "Desde el punto de vista financiero, la política del Gobierno republicano será la misma que la de los Gabinetes anteriores de izquierda".

Nada se ha modificado en los métodos de gestión financiera, y seguimos el plan trazado por los Gabinetes republicanos que nos han precedido.

Tenemos las mejores impresiones sobre la marcha de los acontecimientos y sobre su resultado final.

Toda España, tanto la que se halla en poder de las autoridades republicanas, como la que se halla ocupada por los rebeldes, está con nosotros.

TODO PARA LAS MILICIAS



La generosidad de los madrileños ha respondido, como siempre, al llamamiento que la autoridad hizo en demanda de ropas para nuestros luchadores. He aquí la entrada de un cuartel de Milicias, repleto de colchones y mantas entregados por el vecindario.

Los antifascistas de todos los países se unen

Las dictaduras en los Estados europeos, provocaron toda una ola de emigraciones antifascistas, la cual se ha distribuido sobre todos los países aparentemente democráticos.

de todas las organizaciones antifascistas y de la Generalidad, está instalada una casa, un hogar para los refugiados antifascistas, para cuyo mantenimiento se necesita dinero.

¿Cuál es la situación de esos emigrados? El derecho de asilo en la mayoría de los Estados que acogían a esos emigrados, sólo consistía en considerarse la posibilidad de escapar a la persecución directa por parte de los fascistas de su país.

El derecho de asilo en la mayoría de los Estados que acogían a esos emigrados, sólo consistía en considerarse la posibilidad de escapar a la persecución directa por parte de los fascistas de su país. En ninguna parte los emigrados antifascistas han sido acogidos con mucho entusiasmo, pues los Gobiernos de los países hospitalarios sólo ven en ellos un refugiado indeseable de los partidos y organizaciones antifascistas a los cuales se adherían los emigrados en cuestión.

Los emigrados antifascistas en España cumplen con su deber como lo hacen sus hermanos en todas partes. Esperan de vosotros que les ayudéis moral y materialmente. Ciertamente, los emigrados antifascistas son una pequeña parte de la gran hermandad de luchadores por un futuro mejor, pero prestándoles ayuda a ellos, ayudáis a todos los que luchan por un mundo de justicia social y de libertad.

Por su decidida actitud, estos emigrados antifascistas han comprobado ser dignos de confianza, capaces para el trabajo revolucionario y para el sacrificio, y luchando han conquistado el derecho de vivir como iguales al lado de sus valientes hermanos españoles.

Nuestros pilotos deben subir al aire sobre máquinas voladoras tan veloces como las enemigas, para que su valor esté en consonancia con la categoría del aparato.

En estas condiciones, como miembros de la gran familia productora y luchadora del proletariado, acaban de crear su organización de solidaridad el Comité Internacional de Emigrados Antifascistas.

Y si aceptamos, de que hemos entrado en la fase de una verdadera guerra en que los aviones han de jugar el más importante papel, por todos los medios habidos y por haber, han de adquirirse aviones y enrolar pilotos revolucionarios.

Nuestra guerra, es de carácter nacional, nada más que en la parte exterior. Sabemos que sobre el territorio español, se ventila la libertad de Europa. Mucho se ha hablado de esto, pero lo que no se ha dicho es, que el fascismo alemán e italiano, se repartirían España como colonia, en el caso de que los traidores españoles triunfasen.

En la guerra, no hay semana de cuarenta y ocho horas. En la guerra, se trabaja, hasta setenta y dos, sin parar. Y durante el resto de los días en los que no se combate, también se trabaja de día y de noche, y no se tiene hora fija de descansar.

Escuela Moderna

La Comisión de Padres de la Escuela Moderna de La Torralba, notifica a cuantos sus hijos concurrieron a la misma durante el curso 1935-36, que pasen a inscribirse, de aca a ocho de la noche, por el local de la calle Salvador Seguí, 29.

Al abrirse las nuevas aulas, se da prioridad a los niños que ya asistían al curso anterior; pero caso de no venir a inscribirse en los días fijados, quedarán excluidos, por tener que empezar a funcionar las clases el 1 de noviembre.

Regalo de una máquina de escribir a la columna Durruti

Los trabajadores de la Colectiva Sindical Iberia, han obsequiado a la columna Durruti con una máquina de escribir, al mismo tiempo que saludan a todos los compañeros que la componen, con fervoroso entusiasmo, por su valentía para triturar a la furia fascista.

Venta de zapatos

La Comisión organizadora de las ventas de zapatos Wamba, procedentes del donativo que nos fué hecho por el Comité Obrero de Control de Industrias Pirelli, tiene a bien comunicar a todos los ciudadanos que la venta está constituyendo un éxito, haciendo suponer que esta misma semana quedará agotado el "stock".

FRENTE A HUESCA

Los fascistas internacionales ¡Aviones, bombas!

Puede asegurarse que la aviación de los traidores, está controlada y servida por el fascismo internacional, inclusive con sus mejores pilotos. En el frente de Huesca ha quedado probado, que recientemente han llegado a manos de los fasciosos aparatos de caza rapidísimos, blindados y de último modelo.

También tengo yo que hacer aito en esta crónica, porque la aviación fascista vuela sobre nosotros buscando el emplazamiento de nuestra artillería para descargar sus potentes bombas.

Nuestros pilotos deben subir al aire sobre máquinas voladoras tan veloces como las enemigas, para que su valor esté en consonancia con la categoría del aparato.

Ya se fueron las alas de traición; pero, comienza a bombardear la artillería enemiga. Sus aviones, vigilan desde lejos el efecto del bombardeo, y nosotros, nos reimos de su mala puntería. Nuestros cañones fantasma, no serán descubiertos. ¡Los protege el sol de la libertad!

De una vez para siempre y por todos los medios al alcance, es necesario se adquieran aparatos a peso de oro. Tengo la seguridad de que con oro, obtendremos todo lo que se precise, pues es sabido que el capitalismo internacional, no reconoce enemigos, como ocurrió en Francia y Alemania, que en la Guerra Europea se cambiaban materias primas para que los soldados de ambos países se matasen mutuamente.

Al lector, le resulta cómodo por tres "perras chicas", informarse de lo que en los frentes de lucha sucede. Pero, ¡ah, caros lectores! Mi vida de un reportero de guerra, es muy atareada. Si quiere hablar de cosas vistas y vividas, tiene que hacer vida de trinchera, dormir en las cuevas sobre paja, correr los peligros de los combatientes, trasladarse a pie de un punto a otro a través planos descubiertos, sintiendo silbar las balas de los "pacos", tirándose pecho a tierra cuando la bala de cañón rasga el espacio, oyendo cruzar la metralla alrededor del sitio en que se encuentra y, manchándose de sangre leal y generosa, cuando hay necesidad de recoger a un hermano herido por los fusiles traidores.

Nuestro ataque a Huesca, fué herido en las avanzadillas.

En el ataque a Huesca, fué herido en las avanzadillas.

¡Aviones, bombas!

Para los milicianos de la columna de SOLIDARIDAD OBRERA

UN ALTO EN LA LUCHA

Unas compañeras de los talleres de Alemania en La Sagra (Sección Sastrearía), han recaudado 124'50 pesetas, que nos entregan para atenciones de los milicianos de la columna de SOLIDARIDAD OBRERA.

Un libro sobre el camarada Ascaso

BODA DE MILICIANOS EN EL SINDICATO DE LA PIEL (C. N. T.)



Boda de los milicianos Jaime García y Ernesto Bauló, con las compañeras Angela y Joaquina Pérez.

COMITE PRO VICTIMAS DEL FASCISMO

Diariamente iremos publicando los donativos recibidos por nuestro Comité con destino a las víctimas del fascismo, pues dado el crecido número de nuestros donantes, nos es de todo punto imposible poderlo hacer de una sola vez, como así desearíamos.

Diariamente iremos publicando los donativos recibidos por nuestro Comité con destino a las víctimas del fascismo, pues dado el crecido número de nuestros donantes, nos es de todo punto imposible poderlo hacer de una sola vez, como así desearíamos.

Suma anterior, 914.723,90 pesetas. Compañera de la casa Antonio Roig, 30 pesetas; Gabriel Ortíz, 3; compañeros de la casa Francisco Trías Saper, 34; contramaestre de la casa Batilló, 13; compañeros de la rondalla La Armonía, 65; Sindicato Unico de Transporte, Sección Vegetal, 22,50; compañeros de la Industria La Cambra, 88; Sindicato Unico Mercantil, 686; Matías Gil, 2; María Escrit, 3; Sindicato de Construcción, 4,50; Hermandad Empleados del Comercio, 50; compañeros de la casa Juan Tendas, 72; Pedro Bandera, 10; compañeros del Puerto de Barcelona, mozos equipaje, 65,50; Espectáculos Públicos, 62,10; compañeros de la casa Majo Valls, 42; compañeros de la casa Cots, Sección Lanzaderas, 88; Joaquín Nebot, 125,35; compañeros y compañeros de Industrias Siderúrgicas, 241,10; compañeros de la casa M. Masip, 32; Francisco Oller, 20; V. L., 15; compañeros de la casa Ciervo, Sindicato de Luz y Fuerza (contadores), 115; el compañero Antonio Avuent (carrajería de Fla.), 10; de la Cooperativa Popular de Carrocerías, 1.380,10; compañeros y compañeros de la casa Rocamora, 375; compañeros de la casa Bosch, 52; Sindicato Unico de Transporte (carretillos), 242; compañeras de la casa Larnanedos, 28; compañeros de la línea de autobús Roca, 200; compañeras y compañeros de la casa Barrera Casanovas y Sufé, 147,50; compañeros de la fábrica de cementos de Monjós, 3.992,80; compañeras y compañeros de la casa Rifa, textil y textil, 286,50; compañeros de la casa Monoblocha, 77; compañeros de la casa del Reparto Vola, 20; María Pedreña, 50; un grupo de compañeros de la estación de La Sagra, 122,50; compañeros de la tornería Hispano Americana, 81; compañeros de la Compañía de Contadores, 4.000; compañeros de la casa Bertrán y Benet, pintores, 50; compañeras y compañeros de la casa Biosca y Botell, 93; compañeros de la casa Beltrán, 211; los compañeros y patrono de la casa Lliget, 42,50; Joaquín Reguero, 10; Alberto Borrat, 50; Alberto Borrat, 2; Sección Yeseros, 776,50; compañeros de la Comisión de Fomento, 50.

Suma anterior, 914.723,90 pesetas.

Compañera de la casa Antonio Roig, 30 pesetas; Gabriel Ortíz, 3; compañeros de la casa Francisco Trías Saper, 34; contramaestre de la casa Batilló, 13; compañeros de la rondalla La Armonía, 65; Sindicato Unico de Transporte, Sección Vegetal, 22,50; compañeros de la Industria La Cambra, 88; Sindicato Unico Mercantil, 686; Matías Gil, 2; María Escrit, 3; Sindicato de Construcción, 4,50; Hermandad Empleados del Comercio, 50; compañeros de la casa Juan Tendas, 72; Pedro Bandera, 10; compañeros del Puerto de Barcelona, mozos equipaje, 65,50; Espectáculos Públicos, 62,10; compañeros de la casa Majo Valls, 42; compañeros de la casa Cots, Sección Lanzaderas, 88; Joaquín Nebot, 125,35; compañeros y compañeros de Industrias Siderúrgicas, 241,10; compañeros de la casa M. Masip, 32; Francisco Oller, 20; V. L., 15; compañeros de la casa Ciervo, Sindicato de Luz y Fuerza (contadores), 115; el compañero Antonio Avuent (carrajería de Fla.), 10; de la Cooperativa Popular de Carrocerías, 1.380,10; compañeros y compañeros de la casa Rocamora, 375; compañeros de la casa Bosch, 52; Sindicato Unico de Transporte (carretillos), 242; compañeras de la casa Larnanedos, 28; compañeros de la línea de autobús Roca, 200; compañeras y compañeros de la casa Barrera Casanovas y Sufé, 147,50; compañeros de la fábrica de cementos de Monjós, 3.992,80; compañeras y compañeros de la casa Rifa, textil y textil, 286,50; compañeros de la casa Monoblocha, 77; compañeros de la casa del Reparto Vola, 20; María Pedreña, 50; un grupo de compañeros de la estación de La Sagra, 122,50; compañeros de la tornería Hispano Americana, 81; compañeros de la Compañía de Contadores, 4.000; compañeros de la casa Bertrán y Benet, pintores, 50; compañeras y compañeros de la casa Biosca y Botell, 93; compañeros de la casa Beltrán, 211; los compañeros y patrono de la casa Lliget, 42,50; Joaquín Reguero, 10; Alberto Borrat, 50; Alberto Borrat, 2; Sección Yeseros, 776,50; compañeros de la Comisión de Fomento, 50.

SOL NUBES RIZADAS Y AGUA EN PERSPECTIVA

Cuando escribo estas líneas, en la carretera; cerca del cementerio, en el que reposan los restos de nuestros héroes Fermín Galán y García Hernández, el sol se cierne sobre unas nubes rizadas y en ráfagas, que anuncian el agua. Terrible azote para nuestros compañeros que viven en las trincheras; factor y causa de reumatismo.

Total, 932.546,68 pesetas.

Comisión Control de Técnicos

Necesitamos, para llevar a cabo nuestra misión, la presentación de veterinarios compañeros o, simplemente, antifascistas, para, según nuestras necesidades, destinarlos en los pueblos o ciudades que nos sean solicitados. — La Comisión.

Carnets y documentos extraviados

El compañero Juan Ribé Vilapúa ha perdido su carnet junto con la cédula personal y la cartilla de movilización, aparte de algunos retratos y otras cosas. Quien lo haya encontrado rogamos tenga a bien pasar a depositarlo por la Sección de Lampistas.

SINDICATO UNICO DE LA META-LURGIA

El compañero Juan Gadesno Gutiérrez ha perdido dos papeletas de empeño, números 88.623 y 88.640, y siendo estas dos papeletas de ropas que le hacen mucha falta, rogamos al que las haya encontrado las devuelva al Sindicato donde pertenece, calle de Caspe, 52. — La Junta.

SINDICATO UNICO DEL RAMO DE CONSERVACION

Al compañero Eduardo Rovira, individuo de la Comisión técnica, se le ha extraviado la cartera con documentos, el carnet confederal y el carnet de miliciano, y algún documento de la Sección. Se ruega al que lo encuentre que avise o lo devuelva, a la Sección, Vía Layetana, 30, 1.º, D. — La Comisión.

La int... clase p... dustria i... nales y... industria... Y sólo... alcanzan... como co... circunsta... país, le... tona ban... Pero... nización... siguen p... anterior... Urge... pescador... los obrer... del camp... ga a sal... para de... El atr... res, cuya... vuelto al... sindical... petrado... consent... en este... Y deb... su resp... fada de... gesta un... la organ... quera p... que p... cional de... glorioso... de los t... Mona tra... La dec... quera ha... no sólo... misma a... miseria... de los a... mente a... rentemen... desahoga... dad era... dos con... La ad... marcas... a plazos... los que... del doble... nudo del... do en nu... la miseri... El arr... cimiento... garé, no... vedas de... día y de... líticas o... palangre... quera fij... de artes... ción y... una peli... bres que... consider... Esto... miento o... tares la... ducción... Y com... to de la... los jo... pequeña... Urge... medio d... cargo la... tante in... cias sea... construc... ra, de la... ductor... Los p... dos la l... a tres ó... tán inte... de orde... mico... El pr... fiere a... de las... fauna r... de la i... pesar d... los Pod... ganismo... das las... se ha s... Era... ciertos... te dura... ciertas... pescar... luta de... tre en... termina... que des... Es e... diferen... federal... low pes... acord... tes par... no res... nos av... que tel... res de... Pero... do a l... da imp... de con... portar... puerto... to con... era l... Galicia... crecies... gúan...





Camaradas de la organización específica y en particular a las Juventudes que estáis casi compenetrados en los Ateneos de diferentes denominaciones de Cataluña y España

To pregunto: ¿Por qué de esta distancia entre los elementos maduros de los Ateneos y Juventudes? No lo entiendo.

flexiones para que de este mi pensamiento, aunque pobre, vosotros sepáis darle una interpretación llena de savia anarquista y de amor a todos por igual.

José P. Perona

(Peón de Construcción de la C.N.T.)

C. N. T.

A los compañeros de gas, agua y electricidad de España

Compañeros: Habiendo quedado constituida en esta Federación de Industria de nuestro ramo, como ya habéis podido ver por nuestra salutación aparecida en SOLIDARIDAD OBRERA...

Como veréis nuestro único deseo es llegar lo más pronto posible, de acuerdo con las circunstancias, a que estos Servicios Eléctricos Unidos se transformen en nacionales.

No decar. Superad nuestra labor y contad que vuestras dudas o consultas sobre este asunto, serán contestadas rápidamente.

Este Secretariado de la Federación de Industrias de Agua, Gas y Electricidad, que transitoriamente hemos constituido en Barcelona...

Vuestros y de la Revolución. Por la Federación de Sindicatos Unidos de Agua, Gas y Electricidad. El secretario.

Conferencia de Juan P. Fábregas

Mañana, viernes, a las nueve de la noche, el Consejero de la Generalidad, Juan P. Fábregas, pronunciará una conferencia por mediación de las emisoras barcelonesas.

Federación Nacional de la Industria Ferrolaria (CARRIL Y CARRETERA)

Con este mismo título, leemos en SOLIDARIDAD OBRERA del día 23 un alegato a favor del ferrocarril. Creemos que no puede considerarse de otra forma dicho artículo...

Las razones que para ello tenemos son, entre otras, las siguientes: Cuando se reconoce que el ferrocarril ha sido una Empresa explotadora de la nación, no es posible decir otro tanto del automóvil comercial.

El camión no sacaba el rendimiento económico ambicionado (justo es reconocerlo): pero ello era debido a que, en su competencia con el ferrocarril (de la que estamos completamente convencidos que hubiera triunfado rotundamente en cuanto a mercancías se refiere)...

Todas las competencias perjudican a los que las mantienen, pero benefician a los que las emplean. Nunca hemos sido partidarios, a pesar de ello, de los "truts", porque es muy raro que ninguno beneficie a la clase trabajadora...

Cabe perfectamente que cesen estas competencias; para ello creemos indispensable que los ferroviarios estén presentes en el Congreso Regional del Sindicato Unico de Transportes...

Sindicato Unico del Ramo del Transporte

Sección Tranvías

Compañeros tranviarios: Hay aun, en nuestra colectividad, quienes creen hallarse en la semi-oscurencia de un sueño, sin darse cuenta de que estamos viviendo una magnífica realidad.

La colectivización de los Tranvías de Barcelona, ensueño hecho carne, meta lejana alcanzada, objetivo plenamente conseguido, nos obliga ante el mundo entero...

Estamos obligados ante el proletariado mundial a que nuestra obra sirva de estímulo a nuestros hermanos de clase, y en el ejemplo de nuestro triunfo pleno encuentren el acicate que les impulse a tomar las riendas de los negocios e industrias...

Nuestra obra, compañeros tranviarios, hemos de cuidarla, pues, con el más delicado cariño, poniendo el mayor interés en la ejecución de todos sus detalles y no regateando ningún sacrificio que el bienestar de la colectividad exija.

Alejandro Aragón

Sindicato Unico de la Metalurgia

Sección Mecánicos

La Sección de Mecánicos reclama el coche B-6079, marca Peugeot, tipo 201, por tener que acoplarse como coche taller...

Por la Sección de Mecánicos. — La Junta.

Agrupación de Mujeres Libres

Se convoca a las compañeras que componen la Agrupación de Mujeres Libres, para la asamblea que tendrá lugar hoy, jueves, día 29, a las nueve en punto...

Dada la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la asistencia.

Las mujeres que deseen colaborar en la causa antifascista y quieran hacer sueters para nuestros milicianos, pueden pasar a recoger la lana a la Agrupación de Mujeres Libres...



A MATIAS GRAU NINGOT De la columna "Raja y Negra", centuria tercera, grupo cuarto...

EDUARDO MURILLO MESEGUER De la columna "Tierra y Libertad", centuria 10, grupo sexto...

FRANVIAS DE BARCELONA

Comunica al Ateneo Obrero del Barrio de la Salud (Badalona), que les será facilitado el coche-tranvía que solicita los días que señala...



Las clases gratuitas de los cursos de francés del Comité Regional de L'Alliance Française, empezarán el día 3 de noviembre...

Sindicato Unico del Ramo de Alimentación

Sección Panaderos

La Junta de la Sección de Panaderos advierte a todos los obreros panaderos del Centro, Gracia y San Martín...

A los dueños de panaderías que lo intenten, se les notifica que irremediablemente obraremos en consecuencia. — La Junta.

A los trabajadores del Ramo Fabril y Textil y a todos los obreros en general

El día 19 del corriente, los compañeros del Comité de Control de la fábrica Rafael, de géneros de punto, Masario Carón y Federico Manuel...

La entrega fue la siguiente: 72 petos de lana, 251 bufandas de lana, 267 camisetos de lana...

Los compañeros del Comité de Guerra del castillo de San Juan nos atendieron, quedando sumamente agradecidos y dándonos las más efectivas gracias...

Sindicato Unico del Ramo de Construcción

A LOS COMPANEROS QUE AUN INTENTAN HACER VACACIONES

A pesar de las consignas de la Federación Local; a pesar de los momentos que atravesamos, aun hay compañeros que piden las vacaciones. Sin intentar herir a nadie...

Es, pues, necesario que estos compañeros reflexionen y desistan de sus vacaciones. Lo aconseja la gravedad de los momentos...

AVISO IMPORTANTE A LOS COMITÉS DE CONTROL

Hemos de observar a los Comités de control que el acuerdo recaído en una reunión de Junta sobre el no pago de facturas con fecha anterior al 19 de julio...

A LAS PATRULLAS, COMITES DE INVESTIGACIONES Y JEFATURAS DE POLICIA

Habiéndole realizado detenciones arbitrarias de compañeros de este Sindicato, con la consiguiente desaparición, desconociendo el por qué de ellas...

A TODOS LOS SINDICATOS DE CONSTRUCCIÓN DE CATALUNA

A la nota publicada en estas mismas columnas para formar el Comité de Relaciones de la Construcción, en la región catalana...

Tienen carta en el Sindicato Unico del Ramo de la Madera los siguientes compañeros

- Francisco Aguilar Ribas, Arturo Fernández Soria, Amadeo López, Francisco Murcia, Luis Pérez Fernández, José Martí Ferrill, Alfredo Larrauri, y Joaquín Cugat.

Lista de Sindicatos que integran la Federación Local

Table with 2 columns: Sindicato and Teléfonos. Lists various unions and their phone numbers, such as Alimentación: Ancha, 28 ... 14867.





Barcelona, un mes . . . . . Ptas. 3'50  
Francia, un mes . . . . . 3'50  
América y Filipinas, trimestre . . . 10'50  
Los demás países, trimestre . . . 10'00

NUMERO VUELTO: 15 CENTIMOS

AÑO VII - EPOCA VI

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA

Barcelona, jueves, 29 de octubre de 1936

ADMINISTRACION Y TALLERES  
Calle Consejo de Ciento, 303  
Telefono número 30393

REDACCION  
Ronda de San Pedro, 23  
Telefono número 16050

NUMERO 1417

# DESTRUCCION TOTAL DE UN AERODROMO FASCISTA

## Cansada nuestra Aviación de los provocativos vuelos sobre Madrid por parte de los facciosos, realiza un raid fulminante entre Oropesa y Navalperal, y lanzando su carga destructora incendia 16 aparatos ultramodernos

### LA INTERVENCION DE LA C. N. T. EN LA DIRECCION DE LA GUERRA

A la C. N. T. no se la aprecia en lo que vale ni en lo que representa. Sobre todo en los centros oficiales, no se calcula el verdadero valor político y social de nuestra organización. De una manera especial, el Gobierno de Madrid da la sensación de hallarse desplazado de la realidad.

Todo el mundo sabe que las fuerzas sindicales y anarquistas de Cataluña y de España lo dan todo para combatir al fascismo y ganar cuanto antes la guerra. No se regatea ningún esfuerzo, no se escatima ningún sacrificio, y la idea que obsesiona a la C. N. T. y a la F. A. I. es la de la victoria.

Todas las concesiones posibles han sido hechas para llegar a constituir el frente antifascista. Incluso hemos renunciado, transitoriamente, a nuestro programa finalista. En la lucha contra el fascismo hemos dejado girones de nuestra integridad ideológica. No tiene precio lo que han hecho nuestras organizaciones sindicales y anarquistas. ¿Y cómo se pagan nuestros esfuerzos, nuestra ayuda, nuestra colaboración y nuestros sacrificios?

Con el desprecio más absoluto. Si se hace un recuento de fuerzas combativas, se verá en seguida que la C. N. T. y la F. A. I. son unas de las organizaciones que dan mayor contingente de milicianos. En todos los frentes de lucha ondean nuestras banderas rojinegras. A los lugares de mayor peligro acuden siempre los milicianos anarquistas, dispuestos a perder la vida antes que dejar pasar a las hordas fascistas.

En Cataluña, la C. N. T. y la F. A. I. podrían, en pocos días, organizar una columna superior a treinta mil hombres. La cual rompería el cerco de Madrid y se metería en Extremadura, destruyendo fulminantemente los reducidos de los facciosos. ¿Por qué no se hace? Porque en Cataluña no hay armas suficientes para armar a treinta mil hombres, y porque la actual estructura del Gobierno español no ofrece las debidas garantías de responsabilidad.

Sabemos que fuera de Cataluña hay muchas armas almacenadas. ¿Por qué no se entregan esas armas? La guerra se prolonga y toma caracteres de no acabarse nunca, porque el Gobierno de Madrid no sabe dirigir la guerra. Tenemos el deber de hablar claro, y a nadie deben asustar nuestras palabras. Cámbiese la estructura del Gobierno actual. Dese representación en él a todas las fuerzas sindicales, republicanas y anarquistas. Dirijan la guerra todas las fracciones que integran el frente antifascista. Y rápidamente variará el panorama nacional. Estamos seguros de ello. Nosotros, que hemos organizado muchas columnas, hemos oído millares de veces la siguiente observación: "Nosotros iremos a Madrid cuando la C. N. T. esté debidamente representada en el órgano directriz de la guerra".

Esa observación es una idea popular que nadie puede eludir. Hay que rectificar urgentemente. La guerra es una cosa muy seria. Debe haber rapidez en todas las decisiones. La C. N. T. reclama y exige su representación en la dirección y responsabilidad de la guerra. Y lo exige sin pérdida de tiempo. Lo que se ha hecho en Cataluña, debe hacerse también en Madrid.

Es imposible aguantar más. A la C. N. T. se la debe atender. Hoy mismo. Sin esperar a mañana. Lo exigen las necesidades de la guerra. Lo reclama la salud de la revolución. La intervención de la C. N. T. en la dirección de la guerra es el principio de la victoria. Los que no le entiendan así, cargarán con la responsabilidad que contraigan.

Las masas populares empiezan a sospechar que la prolongación de la guerra no obedece a las fuerzas de resistencia de que disponen los facciosos, sino a la pasividad inexplicable del Gobierno de Madrid.

Cumplimos con nuestro deber de antifascistas denunciando lo que es ya del dominio público.

### MADRID AL DIA

## U. H. P.

No hay momento más oportuno que este para que las alianzas obreras sean una realidad. Ninguno como este para que la consigna U. H. P. sea una realidad concreta. La unión de hermanos proletarios, sea lo que debe ser: el triunfo de la Revolución. Para ello hay que establecer las alianzas, comenzando desde arriba. Y para ello nada más eficaz que establecer el mando único, que es tanto como decir que se precia que la C. N. T. y la U. G. T. sean los que presidan la guerra, para que la guerra sea dirigida por quien la hace.

Para ello es preciso que se forme el Consejo Nacional de Defensa, para que de esta manera la unidad de mando sea a la vez la unidad en los frentes y en la retaguardia. Este Consejo en Madrid se aproxima el enemigo. De esa manera se conseguirá que la efectividad que en estos momentos se siente y se vive en Madrid, se controle y se encauce por los caminos de la eficacia, que es tanto como decir por la senda de la victoria.

Los momentos de peligro, y de peligro como éste, deben de ser para aunar los esfuerzos de todo el proletariado y especialmente el de Madrid. La unidad será para que Madrid tenga el esfuerzo preciso, para que, sin recelo ni malevolencia, se fundan todos los corazones, para que palpiten como uno solo. De esa manera el esfuerzo será uno y de esa unidad no se perderá ningún esfuerzo.

Madrid, corazón de España y capital de las Repúblicas Ibéricas, debe ser defendido con el mismo interés que se defiende España entera. Y para ello nada más eficaz que la unión de todo el proletariado por medio de este Consejo Nacional de Defensa. Formado éste, Madrid tendrá una defensa más eficaz y más completa, porque los resacaños de las dos sindicatos se salvarán, porque a la vez que el entusiasmo es el mismo, la responsabilidad será idéntica.

ARIEL

### LA MASCARA Y EL ROSTRO

## LA FIESTA DE LA RAZA EN SALAMANCA, O EL ROSARIO DE LA AURORA

Yo también tengo mis corresponsales. Corresponsales duendes en todas las provincias sojuzgadas por el fascismo. Mi corresponsal en Salamanca me ha comunicado ayer una airoso información, de la que he tomado nota.

Los facciosos celebraron la llamada Fiesta de la Raza el 12 de octubre a todo meter. Se creyeron de verdad los representantes de España y dijeron ahí va eso. Eso fue una solemne sesión en el paraninfo de la Universidad de Salamanca, a la que asistió el propio "jefe del Estado", que como ya sabéis, es el general Franco.

La sesión fue presidida por Unamuno, el conocido paracaidista y "el claustrero en pleno" esperó a la puerta de la Universidad a las autoridades, entregando un ramo de flores a la señora del jefe del Estado". Entre el público se ve toda la descolorida aristocracia de Salamanca y Burgos. Bastantes oficiales y jefes facciosos de los que estos espectáculos les gustan más que la línea de fuego. En el estrado, además de Franco, se sientan Cabanellas, Gotocochea, Urraca Pastor, Millán Astray y algún polichinela más de la facción. Luego curas, muchos curas.

El glorioso paraninfo de la vieja Universidad salmantina —me dice mi corresponsal— nunca tuvo más aspecto de pecera, dada la cantidad y la calidad de los besugos reunidos.

Abierta la sesión, se leyeron unas adhesiones de unos fantásticos diplomáticos que representan al "Gobierno de Burgos" en América Latina y en Lisboa. Por cierto que entre esas adhesiones estaba la de Lerroux, que no se leyó, sin duda por que el día estaba muy frío y una ráfaga más de frescura pudiera haber conatipado a nuestro "führer", cada día más damisela.

Quien primero habló fue un maestro de pueblo, o quien nadie hizo caso. Habló de los consabidos tópicos de Colón y de Isabel la Católica. Le siguió doña Urraca Pastor, que desde que se lió con el Policía igual de Madrid, con quien huyó, está desmejoradísima; hay a quien le va muy mal esto de los abortos. Tampoco dijo muchas cosas nuevas, como no fuera la de que no concibe a la matrona de España de otro modo que arrodillada a los pies de Cristo. A continuación se levantó Millán Astray, y con gestos y gritos de epiléptico, puso de cobardes y granujas a vascos y catalanes, pidiendo "la total exterminación de esas dos razas de separatistas judíos". Luego un catedrático de Historia. Y otro. Y unos versos de otro... Y para final, Unamuno, que tomando pie en el discurso de Millán Astray, comenzó a enaltecer a catalanes y vascos, demostrando a la indoceta parroquia que le escuchaba, lo que ambas razas han aportado a la civilización, y diciéndoles que una España sin Vasconia y Cataluña, sería una España como el propio Millán Astray, sin brazos y sin ojos...

Las palabras de Unamuno, que comenzaron sorprendiendo a los sacristanas y espadaños, acabaron indignando, hasta el extremo que el obispo de Segovia interrumpió a Unamuno por dos veces, diciéndole la primera:

—¡Repórtese por una vez siquiera, señor Rector!

Y la segunda:

—¡Esto es intolerable!

Unamuno se revolvió contra el obispo, y como entre militares y clérigos se desenvolvía la cosa, comenzó el verdadero "rosario de la Aurora", aquel rosario en que todo Dios acababa a farolazos. Que si más eres tú. Que si esto o lo otro. Que si con Unamuno, nunca. Hasta que éste, dando grandes gritos, exclamó:

—¡Venceréis, pero no convenceréis!

El "jefe del Estado" entonces se levantó y se retiró seguido de la jefa y su séquito, mientras los militares gritaban como energúmenos, ayudados por los curas:

—¡Mueran los intelectuales! ¡Mueran los intelectuales!

Fue, como veis, una conmemoración de la Raza digna de semejante tropa.

Las viejas y doradas piedras de la Universidad de Salamanca debieron de sonrojarse de rubor. Se gritaba "¡mueran los intelectuales!" en la misma ciudad que en otros tiempos fue cuna de la cultura, y según Antonio Agustín existían cincuenta y dos imprentas y ochenta y cuatro tiendas de libros. Donde se reunía toda la juventud europea y americana, buscando las fuentes de la sabiduría. En el edificio que encuadra el gracioso patio plateresco la estatua de Fray Luis de León. Los reunidos, sin embargo, representaban la otra Salamanca, la de la intransigencia que quemó la cátedra y los libros de Pedro de Oama. La que hizo decir a Cervantes —frase que hoy podría repetirse— "que no veían a Salamanca a aprender leyes, sino a quebrantarlas"...

## La aviación facciosa recibe un golpe de muerte

### Nuestra Aviación destruye un aeródromo enemigo emplazado entre Oropesa y Navalperal, destruyendo dieciséis aparatos de combate de diferentes marcas últimamente recibidos por los rebeldes

Madrid, 28.—La aviación republicana llevó a cabo ayer, una importante hazaña, con resultados rotundamente prácticos.

Entre Oropesa y Navalperal existe un importante aeródromo que sirve de base a los aviones que efectúan incursiones sobre la capital de la República.

Localizado el objetivo, nuestros aviadores recibieron el orden de anu-

lar la base enemiga, y venciendo, todas las dificultades cumplieron perfectamente la orden. Los aviones leales se situaron sobre el indicado aeródromo lanzando su carga destructora. Los rebeldes que allí se encontraban huyeron presa de pánico y los aviadores leales destruyeron los catorce o dieciséis aparatos de combate de diversas marcas allí existentes de los últimamente recibidos por las

fuerzas facciosas. El hecho tiene en las presentes circunstancias un valor extraordinario, por cuanto disminuye considerablemente la capacidad de agresión de los enemigos contra Madrid.

Los aviones republicanos han hecho también acto de presencia, coincidiendo con este hecho, en las líneas de fuego, bombardeando concentraciones enemigas.